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ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КВСС й ОБЛАСТНОГО СОНЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

ПЛАН И Б Ю Д Ж Е Т  С О ЗИ Д АН И Я
В Т О Р А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О С О В Е Т А  С С С Р  ДЕВЯТОГО С О З Ы В А

В Москве 20 декабря за
вершила работу; вторая сес
сия Верховного Совета 
СССР девятого созыва. Сес
сия рассмотрела Государст
венный план и Государствен
ный бюджет ООСР на 1975 
год. Обсуждая эти до
кументы, депутаты с удов
летворением отмечали, что 
за четыре года пятилет
ки обеспечено динамич
ное развитие народного 
хозяйства, сделан боль
шой шаг вперед в создании 
материально-технической ба
зы коммунизма. Все более 
реально ощущаются плоды 
внутренней и внешней поли
тики,. выработанной XXIV 
съездом КПСС. Эту полити
ку- горячо поддерживают все 
советские люди, поддержи
вают вдохновенным, творче
ским трудом.

Государственный план за
вершающего года оконча
тельно формирует итоги пя
тилетки. -Несмотря на напря
женность его заданий, их 
следует рассматривать как 
минимальные. Можно и нуж
но бороться за перевыпол
нение намеченного. Таково 
мнение депутатов верховно
го органа' нашей государст
венной власти.

В 10 часов утра в Боль
шом Кремлевском дворце 
состоялось второе совмест
ное заседание Совета Союза 
и Совета Национальностей.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя, 
депутаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева,
A. А. Гречко, В. В. Гриши
на, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, А. Н. Косыгина, 
Ф. Д. Кулакова, Д. А. Ку
наева, К. Т. Мазурова, А. Я. 
Пельше, Н. В. Подгорного, 
Д. С, Полянского, М. А. Су
слова, А. Н. Шелепина,
B. В. Щербицкого, П. Н. Де- 
мичева, П. М. Машерова, 
Ш. Р. Рашидова, Г. В. Ро
манова, М. С. Соломенцева, 
Д. Ф. Устинова, В. И. Дол
гих, И. В. Капитонова.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР депутат В. П. Рубен.

С заключительным словом 
по вопросу о Государствен
ном плане развития народно
го хозяйства СССР на 1975 
год, . выступил заместитель. 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
Госплана СССР депутат 
Hi К. Байбаков.
. Совет Союза и Совет На

циональностей Верховного 
Совета СССР всесторонне и 
глубоко рассмотрели пред
ставленный Советом Мини
стров СССР проект Государ
ственного плана развития на
родного хозяйства СССР на 
1975 год, сказал он. В за
ключениях и содокладах пла
ново-бюджетных и отрасле
вых комиссий ,палат, в вы
ступлениях депутатов под
черкивалось, что план на 
1975 , год. явится новым 
крупным шагом в реализа
ции задач XXIV . съезда 
КПСС.

В содокладах . планово- 
■ бюджетных и отраслевых ко
миссий и выступлениях де
путатов план получил полное 
одрбрение.

Рассматривая план, плано
во-бюджетные и отраслевые 
комиссии внесли предложе
ние ; об, увеличении плана 
производства и реализации 
товаров народного, потребле

ния за счет улучшения ас- 
, сортимента и вовлечения в 

реализацию остатков това
ров на 130,2 миллиона руб
лей. Это позволит увеличить 
доходы бюджета на 125 мил
лионов рублей, соответству
ющие уточнения будут вне-, 
сены в народнохозяйствен
ный, план.

Депутаты внесли ряд важ
ных предложений, направ
ленных на дальнейшее улуч
шение использования при
родных и материальных ре
сурсов, производственных 
мощностей, ускорение ввода 
новых мощностей и их освое
ния для увеличения выпуска 
и улучшения качества про
дукции при одновременном 
снижении материальных и 
трудовых затрат, ликвида
ций потерь рабочего времени 
в целях повышения эффек
тивности общественного про
изводства и интенсификации 
развития нашей экономики.

В заключениях планово
бюджетных и отраслевых ко
миссий и в выступлениях не
которых депутатов обраща
лось внимание на лучшее ис
пользование материальных 
ресурсов, особенно попутно
го газа, проката черных ме
таллов, леса, цемента и 
других.. Планом предусмот
рены высокие задания по 
экономии отдельных видов 
сырья, топлива и материа
лов. Вместе с тем резервы 
лучшего использования ма
териалов используются еще 
не полностью. В 1975 году 
предусмотрено некоторое 
улучшение использования 
ресурсов попутного газа. Од
нако при этом значительное 
Количество его, особенно в 
районах Западной Сибири, 
не удается , еще полностью 
использовать ввиду отстава
ния главным образом строи
тельства газоперерабаты
вающих. заводов.

В целях снижения расхода 
строительных материалов 
Госстрою СССР поручено 
обеспечить разработку но
вых прогрессивных отрасле
вых норм расхода-основных 
материалов в строительстве 
на основе современных, наи
более экономичных проек
тов. Изыскание путей луч
шего использования матери
альных ресурсов будет про
должаться в ходе выполне
ния плана.

Депутаты, продолжал 
Н. К. Байбаков, правильно 
ставили вопрос об улучше
нии использования мощно
стей по ряду видов произ
водств. План это предусмат
ривает. Однако министеп- 
ствам и ведомствам СССР, 
Совмина,м союзных респуб
лик, Госплану СССР и Гос
снабу СССР необходимо 
изыскивать дополнительные 
материальные ресурсы. . и 
осуществлять другие меро
приятия для повышения за
грузки. действующих мощно
стей и увеличивать произ
водство продукции.

На сессии высказывались 
критические замечания по 
поводу низкого качества не
которых видов продукции. 
Министерства, ведомства и 
Совмйны союзных республик 
вопросы повышения качест
ва продукции должны счи
тать важнейшей задачей в 
своей повседневной работе, 
обеспечить практическую 
реализацию плановых зада
ний и осуществить другие 
мероприятия, исключив вы
пуск недоброкачественной и

не пользующейся спросом 
продукции. Необходимо так
же усилить контроль за ка
чеством со стороны Государ
ственного комитета стандар
тов.

Планом, продолжал Н. К. 
Байбаков, предусматривает
ся увеличить выпуск машин 
для животноводства и кормо- 
приготовления на 9 процен
тов. При этом выпуск машин 
и оборудования для комплек
сов по выращиванию и от
корму молодняка крупного 
рогатого скота увеличится 
по сравнению с 1974 годом 
почти в 7 раз, машин и обо
рудования для комплексов 
по выращиванию и откорму 
свиней— в 1,5 раза. Однако 
потребности в таком обору
дований удовлетворяются не 
полностью из-за недостатка 
мощностей для их производ
ства. В этой связи объем ка
питальных вложений недав
но образованному Министер
ству машиностроения для 
животноводства и кормопро
изводства увеличен на 26 
процентов.

В выступлениях депута
тов,. заключениях комиссий 
отмечались недостатки в раз
витии машиностроения. В бу
дущем году .темпы pocta ма
шиностроения предусмотре
ны выше, чем по промыш
ленности 'в целом, НИ разви
тие машиностроения увели
чены капиталовложения бо
лее чем на 30 процентов.

Депутаты ставили вопрос 
об увеличении капитальных 
вложений на строительство 
ряда объектов. При форми
ровании плана учитывалось 
наличие проектно-сметной 
документации на строитель
ство объектов, входящих в 
номенклатуру народнохозяй
ственного плана, а'Также 
возможностей подрядных 
строительных организаций.

Депутаты затронули' очень 
важный вопрос о недостат
ках в комплектовании строек 
оборудованием и особенно о 
несоответствии сроков по
ставки.'Это создает трудно
сти для своевременного вво
да В действие мощностей. 
Вопрос комплектования 
строек тщательно рассматри
вался Госпланом СССР и 
Госснабом СССР с участием 
машиностроительных мини
стерств, и согласованные 
предложения были утвер
ждены Советом Министров 
СССР.

В настоящее время Гос
снабом СССР с участием 
Госплана. СССР, мини
стерств и ведомств под
готавливаются предложе
ния п о ' улучшению 
системы комплектования 
строек оборудованием и 
повышению ответственности 
комплектующих организаций 
и заводов-изготовителей за 
своевременную и комплект
ную поставку оборудования.

В заключительном слове 
докладчик отметил, что для 
строительства коммунальных 
объектов общего пользова
ния в планах предусматри
вается передача значитель
ных средств. На эти цели в 
текущем году было передано 
от министерств СССР мест
ным Советам на коммуналь
ное строительство более чем 
200 миллионов рублей, а в 
1975 году намечено пере
дать 310 миллионов рублей.

Госплан СССР дополни
тельно рассмотрит внесен
ные предложения по упоря

дочению оформления переда
чи средств в порядке долево
го участия в строительстве 
объектов городского хозяй
ства, осуществляемых по ре
шению правительства.

Депутаты затронули воп
росы улучшения планирова
ния, экономического стиму
лирования и управления на
родным хозяйством. Госплан 
СССР совместно с другими 
организациями работает над 
этими вопросами. Что . ка
сается генеральных схем уп
равления отраслями про
мышленности, то Совет Ми
нистров СССР рассмотрел и 
утвердил эти схемы по ряду 
отраслей и обязал минист
ров принять меры к быст
рейшему завершению дора
ботки схем.

В целях сокращения неза
вершенного строительства' в 
последующие годы в плане 
Сокращено -количество вновь 
начинаемых строек, титуль
ные списки которых утвер
ждаются Советом Минист
ров СССР. Министерства, 
ведомства и Советы Минист
ров союзных республик при 
доведении планов до. пред
приятий, строек и при разра
ботке внутрипостроечных ти
тульных списков должны 
предусматривать : снижение 
незавершенного строитель
ства.

В ходе обсуждения плана 
внесены предложения и по 
другим важным вопросам 
хозяйственного и культурно
го строительства. Многие де
путаты высказали критиче
ские замечания в адрес «от
дельных министерств, Гос
плана СССР и других орга
низаций.

По поручению правитель
ства СССР разрешите доло
жить, что все предложения, 
указанные в заключении 
планово-бюджетных и отрас
левых комиссий и в выступ
лениях депутатов, будут 
внимательно рассмотрены и 
по ним будут приняты соот
ветствующие решения.

Госплан СССР, Госснаб 
СССР, министерства и дру
гие организации в ходе вы
полнения плана усилят рабо
ту по выявлению дополни
тельных резервов в народ
ном хозяйстве и использова
нию их для повышения эф
фективности общественного 
производства.

Обсуждение Государствен
ного плана развития народ
ного хозяйства СССР, сказал 
в заключение, Н. К. Байба
ков, происходило в обстанов
ке внимательного и критиче
ского рассмотрения важней
ших вопросов развития эко
номики нашей страны и по
казало, что во всех отраслях 
народного хозяйства имеют
ся еще значительные резер
вы, которые необходимо по
ставить на службу народно
му хозяйству. В ходе выпол
нения плана эти вопросы бу
дут находиться под постоян
ным контролем. Совета Ми
нистров СССР и Госплана 
СССР. Он выразил уверен
ность в том, что советский 
народ под руководством 
Коммунистической партии 
развернет широкое социали
стическое соревнование за 
досрочное выполнение зада
ний завершающего года пя
тилетки, достигнет новых, ус
пехов в деле дальнейшего 
укрепления могущества на
шей Родины и неуклонного 
роста благосостояния наро
да.

Верховный Совет СССР 
раздельным голосованием по 
палатам единогласно принял 
Закон Союза Советских Со
циалистических Республик о 
Государственном плане раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1975 год с учетом 
поправок планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
Совета Союза и Совета На
циональностей.

С заключительным словом 
по третьему вопросу повест
ки дня’ — о Государствен
ном бюджете СССР на 1975 
год и об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1973 год выступил ми
нистр финансов СССР депу
тат В. Ф. Гарбузов. Он ска
зал, что представленный на 
утверждение Верховного Со
вета СССР бюджет Получил 
полное и единодушное одоб
рение планово-бюджетных и 
отраслевых комиссий Совета 
Союза и Совета Националь
ностей и выступивших на 
сессии депутатов. Детальное 
рассмотрение бюджета и об
суждение его на сессии по
казали, что он разработан 
исходя из решений XXIV 
съезда КПСС, декабрьского 
(1973 г.) и декабрьского 
(1974 г.) Пленумов ЦК 
КПСС в соответствии с зада
чами по экономическому 
строительству, поставленны
ми- в выступлениях Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева. Бюджет обеспечивает 
финансирование развития 
всех отраслей народного Хо
зяйства, дальнейшее повы
шение жизненного уровня 
народа и укрепление обо
ронной мощи государства. ■

Планово-бюджетные я от- 
' раслевые комиссии внесли 
предложения об изменении 
отдельных показателей . на
роднохозяйственного плана и 
увеличении в связи с этим 
доходов , Государственного 
бюджета СССР на 125 мил
лионов рублей, в том числе 
по налогу с оборота — на 
93,3 миллиона- рублей, по 
платежам из прибыли госу
дарственных предприятий и 
хозяйственных организаций 
— на 27,7 миллиона рублей и 
по сборам и разным ненало
говым доходам — на 4 мил
лиона рублей.

Совет Министров СССР 
рассмотрел предложение ко
миссий и счел возможным 
их принять.

Все вопросы, поставлен
ные-планово-бюджетными н 
отраслевыми комиссиями, а 
также просьбы и предложе
ния, высказанные депутата
ми, Министерство финансов 
СССР внимательно рассмот
рит и предложения по ним 
доложит Юовету Министров 
СССР. О принятых мерах по 
этим вопросам будет сооб
щено депутатам.

Советский народ, сказал в 
заключение В. Ф. Гарбузов, 
с огромным воодушевлением 
трудится над претворением в 
жизнь решений XXIV съез
да КПСС. Нет сомнения . в 
том, что трудящиеся Совет
ского Союза под руководст
вом Коммунистической пар
тии еще шире развернут со
циалистическое соревнова
ние за достойное заверше
ние девятой пятилетки. Это 
создает твердую уверенность 
в том, что план и бюджет на 
1975 год будут успешно вы
полнены и перевыполнены .и 
наша страна сделает новый

НОВЫЕ
ЦЕНТРЫ СЕЛЕКЦИИ

Решение о создании селек
ционных центров по совер
шенствованию крупного ро
гатого скота мясных пород 
принял научно-технический 
совет Министерства сель
ского хозяйства СССР. Их

намечено открыть: головной 
— при Всесоюзном . научно- 

.исследовательском институ
те мясного скотоводства, зо
нальные — при зональных 
научных учреждениях.

По просьбе корреспондента 
ТАСС это сообщение ком
ментирует старший зоотех
ник управления мясного ско
товодства Министерства 
сельского хозяйства СССР 
Э. П. Жемчуев.

— Создание таких . цент
ров продиктовано жизненной 
необходимостью. За послед
ние годы заметно повысил
ся покупательский спрос на 
высококачественное постное 
мясо. Фермы, естественно, 
не могут йег-.учитывать этих;. 
изменений. *.

;И надо-отметить, что мяе- 
ное скотоводство сейчас — 
наиболее развивающаяся от
расль животноводства. . За
метьте: только за последние 
пять лет поголовье мясного

скота увеличилось в полтора 
раза, а в Российской Феде
рации — даже в 2,5 раза. 
Особенно заметно расшири
лась зона мясного скотовод
ства в Сибири, на Дальнем 
Востоке, в . центральных рай
онах Российской Федерации. 
Закуплено и ввезено в бтра- 
ну около 8 тысяч голов пле
менного молодняка мясных 
пород! организована целая 
сеть племенных хозяйств и 
репродукторных ферм по 
ра'звёдению отечественных 
пород. Благодаря этому в 
стране сейчас 3.9 миллиона 
голов племенного скота,

И псе же достигнутый 
уровень недостаточен: ведь
поголовье мясного скота до 
конца нынешней пятилетки 
должно быть значительно 
увеличено. Вот почему по
требовалось изменить селек
цию с мясными породами 
крупного рогатого скота, по

заботиться о повышении ин
тенсивности роста животных. 
Молодняк должен обеспечи
вать суточные привесы до 
полутора килограммов с тем, 
чтобы к годовалому возрасту 
он набирал вес не менее 
,450— 500 килограммов.

Совершенствуется органи
зация селекционно-племен
ной работы. Сделать это й 
призваны центры, которые 
будут координировать: (неза
висимо от их ведомственной 
принадлежности) деятель
ность всех хозяйств, органи
заций и учреждений, зани
мающихся мясными порода
ми скота. у . . . .

СЕЛЬСКИЕ
УНИВЕРСИТЕТЫ

Началась зимняя учеба в 
народных университета^ 
сельскохозяйственных зна-

'ний Калужской области, Они 
созданы почти , во всех рай
онах. На агрономических, 
зоотехнически'х,; экономиче
ских'и механизаторских фа
культетах занимается свыше 
трех тысяч человек. . .

К чтению лекций, сопро
вождаемых . демонстрацией 
документальных фильмов, 
привлечены ученые и спе
циалисты. . Теоретические 
занятия тесно увязываются и 
с решением актуальных 
практических задач по образ
цовой подготовке к весенне
му севу и успешному прове
дению зимовки скота. Слу
шатели университетов посе
щают передовые колхозы и 
совхозы, знакомятся с их 
опытом.

Калуга.

У Д А Р  Н И К

крупный-шаг по пути осу
ществления величественных 
планов построения- коммуни
стического общества.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам при
няли Закон Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик о Государственном 
бюджете СССР на 1975 год. 
Государственный бюджет 
СССР на 1975 год с учетом 
поправок планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
палат утвержден: по дохо
дам в сумме 208.598.531 
тысяча рублей и по. расходам 
в сумме 208.410.750 тысяч 
рублей, с превышением до
ходов над расходами в сумме 
187.781 тысяча рублей.

Расходы на финансирова
ние народного хозяйства — 
дальнейшее развитие тяже
лой промышленности, строи
тельной индустрии, легкой и 
пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, тран
спорта, жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других от
раслей народного хозяйства 
составят в общей сумме 
102.630.255 тысяч рублей, 
ассигнования на социально- 
культурные мероприятия — 
в общей сумме 76.822.142 
тысячи рублей, в том. числе 
по бюджету государственно
го социального страхования 
в . сумме 25.934.907 тысяч 
рублей.

Ассигнования на оборону 
страны составят в 1975 году 
17.430.000 тысяч рублей.

В соответствии с Дирек
тивами XXIV съезда КПСС 
на проведение мероприятий 
по дальнейшему повышению 
благосостояния советского 
народа в предстоящем году 
будет направлено 21.459.000 
тысяч рублей в расчете на 
год, а также 1.000.000 ты
сяч рублей на погашение 
облигаций ' Государственных 
займов, размещенных по 
подписке среди населения до 
1957 года.

Законом установлены го
сударственные бюджеты со
юзных республик.

Верховный Совет СССР 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд
жета СССР за 1973 год.

Затем сессия перешла к 
рассмотрению, четвертого 
пункта повестки дня — об 
утверждении Указов Прези
диума Верховного Совета 
СССР, С докладом по этому 
вопросу выступил секретарь 
Президиума Верховного Со
вета СССР депутат М. П. 
Георгадзе.

Президиум Верховного 
Совета СССР, сказал он, за 
прошедший после первой 
сессии Верховного Совета 
СССР период принял ряд 
Указов, которые в соответст
вии с Конституцией СССР 
вносятся на рассмотрение 
Верховного Совета СССР. 
Докладчик сообщил, что в 
этот период изданы Указы 
«О введении пособий на де
тей ‘ малообеспеченным семь
ям», «Об условиях труда ра
бочих-и служащих, занятых 
на сезонных работах», «Об 
условиях труда временных 
рабочих и служащих», «О 
порядке присвоения воинско
го звания генерала армии», 
Указ «О назначении тов. 
Демичева П. Н. министром 
культуры СССР».

М. П. Георгадзе обосно
вал необходимость принятия 
этих Указов.

Верховный Совет утвер
дил Указы Президиума Вер
ховного Совета СССР и при
нял соответствующие Зако
ны и Постановление.

Повестка дня второй , сес
сии Верховного Совета 
СССР, девятого созыва ис
черпана. Сессия объявляет
ся закрытой.

(ТАСС),

ЗИМНИЕ ОТКОРМОЧНЫЕ 
ПЛОЩАДКИ

БАРНАУЛ. Свыше ста 
зимних откормочных площа
док действует сейчас на 
Алтае. Среднесуточный при
вес. каждого животного, на
ходящегося на - откормочной 
площадке лучшего скотника 
совхоза : " « Me льни ковский» 
П. И. Душинина, превышает 
тысячу граммов.

В хозяйствах края развер
нулось соревнование. под 
девизом: «Работать по-ду- 
шинински!». , Установлен 
приз имени йередового мель- 
никовского животновода.

Алтайские колхозы и сов
хозы завершили выполнение 
годового плана по продаже 
мяса государству.

(ТАСС).

Н. Кильдиярова — 
слесарь-регулировщик це
ха № 5 манометрового за
вода. Нина—опытная ра
ботница: при норме 136

регулирует за смену 
больше 170 манометров.

Она ударник коммуни
стического труда, проф
орг бригады.

Фото В. Казанцева.
* * *

Много лет работает в 
строительно - монтажном 
поезде № 299 Николай 
Андреевич Дубицкий. Он 
штукатур-маляр четверто
го разряда, ударник ком
мунистического труда. За 
свой труд Николай Ан
дреевич неоднократно на
граждался почетными 
грамотами треста «Томск- 
трансстрой» н админист
рацией строительно-мон
тажного поезда. Сейчас 
Николай Андреевич Ду
бицкий трудится на объ
ектах Колпашевского реч
ного порта. И, как всегда, 
работа, выполненная им, 
получает самую высшую 
оценку специалистов.

НА СНИМКЕ: Н. Ду
бицкий.

Фото Н. Потапова.

; .  &

В п о с т о я н н ы х  
к о м и с с и я х
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  
Р С Ф С Р

19—20 декабря в Моск
ве состоялись заседания по
стоянных комиссий Верхов
ного Совета РСФСР по про
мышленности; по транспор
ту и связи; по строительству 
и промышленности строи
тельных материалов; по 
сельскому хозяйству; но 
здравоохранению, социаль
ному обеспечению и спорту; 
по народному образованию,. 
науке и культуре; по торгов
ле, общественному питанию 
и бытовому обслуживанию 
населения; по жилищно-ком
мунальному хозяйству и бла-. 
гоустройству; по охране при
роды и по делам молодежи.
. Были, заслушаны доклады 

и. сообщения . руководителей 
подготовительных комиссий 
о результатах предваритель
ного рассмотрения соответ
ствующих разделов Государ
ственного плана развития на
родного хозяйства РСФСР и 
Государственного . бюджета. 
РСФСР на 1975 год, а так-, 
же отчет об исполнении бюд
жета за 1973 год. .

Главное внимание было 
сосредоточено на задачах, 
которые предстоит решить в 
области дальнейшего повы
шения эффективности обще
ственного производства, 
улучшения качества выпу
скаемой продукции, ускоре
ния технического прогресса 
и роста производительности 
труда, более полного исполь
зования внутрихозяйствен
ных резервов. Видное место 
при обсуждении проектов 
плана и бюджета заняли 
вопросы, связанные с осуще
ствлением постановления 
ЦК. КПСС .и Совета Минист
ров СССР «О мерах по даль
нейшему развитию сельско
го хозяйства нечерноземной 
збны РСФСР».

Депутаты выразили уве
ренность, что рост творче
ской активности трудящихся

Российской Федерации, реа
лизация коллективами пред
приятий принятых ими, 
встречных, планов и социали
стических обязательств обес
печат выполнение и перевы
полнение плана 1975, за
вершающего года девятой 
пятилетки и тем самым Рос
сийская Федерация внесет 
достойный вклад в дело осу
ществления решений XXIV 
съезда КПСС, дальнейшего 
подъема материального бла
госостояния и культурного 
уровня жизни советского на
рода.

' Комиссий приняли заклю
чения по плану . и бюджету 
Российской Федерации на 
1975 год, рассмотрели и 
одобрили проект с’одоклада 
Планово-бюджетной, отрасле
вых комиссий и Комиссии по 
делам молодежи на пред
стоящей сессии Верховного 
Совета РСФСР. Выступить с 
содокладом на сессии от их 
имени поручено председате
лю Планово-бюджетной ко
миссии.

Состоялось совместное за
седание Комиссии по делам- 
молодежи и Комиссии по на
родному -образованию, науке 
и культуре, на котором об
суждался ход выполнения 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
мерах по дальнейшему улуч
шению условий работы сель
ской общеобразовательной 
школы» в Кабардино-Бал
карской АССР и Иркутской 
области. В принятом комис
сиями постановлений содер
жатся рекомендации, на
правленные на устранение 
выявленных недостатков.

Кроме того, Комиссия по 
народному образованию, на
уке и культуре рассмотрела 
вопрос о работе библиотек в 
Кемеровской и Мурманской 
областях.

. (ТАСС).

ЛУЧШИЕ -  ИНГ УЗЕТЦЫ
По итогам социалистиче-, 

ского соревнования лесо
пунктов и мастерских участ
ков объединения «Томлрс- 
пром» в ноябре лучщие ре
зультаты . у .коллектива ниж
него склада Ингузетского 
леспромхоза. Ему вручаются 
переходящее . Красное знамя 
объединения «Томлеспром» 
и обкома профсоюза рабочих

Лесбумдревпрома и дене> 
нал- премия. Победителе 
среди коллективов маете- 
ских участков признан уч 
сток, возглавляемый Н. ]\ 
Фоминовой, — тфке из И 
гузетского леспромхоза. Эт 
му коллективу также вр- 
чаются переходящее Краснс 
знамя и денежная премия.

Прибыльные кубометры
Бригада О. К. Воронков- 55 копеек-

деланный этой бригадой, 
дал дополнительно 1 рубль

ского лидирует среди 
кряжевщиков Аслановского 
леспромхоза. Этот коллектив 
за 11 месяцев получил от 
рационального раскроя дре
весины более 38 тысяч руб
лей дополнительной прибы
ли. Каждый кубометр, раз-

рас- Коллектив Воронковско- 
го охотно делится . опытом 
со своими коллегами. План 
одиннадцати месяцев брига
да выполнила на 121,5 про
цента. Досрочно завершено 
и годовое задание.

В. ПЕТРОВ.
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КРАСНОЕ ЗНАМ Я
ХОЗЯЙСТВОВАТЬ РАЗУМ НО, БЕРЕЖЛИВО

С Т И М У Л  э к о н о м и и

22 декабря 1974 года

В структуре себестоимо- 
сТн продукции животновод
ства наибольший удельный 
вес в совхозах нашей обла
сти приходится на стоимость 
израсходованных кормов. За 
три последних года стои
мость их составила 42 про
цента затрат на производ
ство центнера молока, 56 
процентов затрат на произ
водство говядины и 62 про
цента себестоимости свини
ны.

Причины столь высоких 
затрат две: во-первых, очень 
дорога сами корма. В сред
нем по совхозам области 
центнер силоса в этом году 
обошелся в 2 рубля 6 копе
ек. В Шегарском районе 
этот же центнер обошелся в 
3 рубля 50 кон., в хозяйст
вах Чаинского района —
3 рубля 76 копеек, Пара-
бельского — 3 рубля 85 ко
пеек. Средняя по совхозам 
области -себестоимость цент
нера сена — 3 рубля 29
копеек — также уже сама 
по себе высока. Между тем 
во многих хозяйствах сено 
еще дороже. Например, в 
совхозе «Филимоновский» 
себестоимость центнера —
4 рубля 10 копеек, в совхо
зе «Малиновский» — 4 руб
ля 20 копеек, «Кривошеин- 
ский» —т 4 рубля 58 копе
ек и т. д.

Разумеется, совершенно 
одинаковыми затраты на 
производство каждого цент
нера кормов повсеместно 
быть не могут. Многое зави
сит от урожайности, погод
ных условий, времени заго
товки кормов, технологии 
производства и т. д. И в то 
же время большая разница 
в себестоимости кормов, за
готовленных в хозяйствах; 
находящихся в равных усло
виях, ' наводит на мысль о 
просчетах в организаций 
труда, отсутствии во многих 
колхозах и совхозах подлин
ной борьбы за удешевление 
сенажа, силоса и сена, а 
значит, и продукций живот
новодства.

Не столь уж велика раз
ница между условиями, в 
которых находятся совхозы 
Парабёльского и Александ
ровского районов. Тот же 
север, те же пойменные лу
га... Между тем в хозяйст
вах Парабельского района 
центнер сена обошелся в ны
нешнем году в 4 рубля 78 
копеек, а в совхозе «Алек
сандровский» — 7 рублей 
22 копейки.

Видимо, в каждом хо
зяйстве Нужно нроа-нализи- - 
ровать причины высокой 
себестоимости кормов и 
сделать соответствующие 
выводы на дальнейшее. Ре
зервы удешевления сенажа, 
сена и силоса есть в каж
дом хозяйстве.

Не менее важно, как рас
ходуются корма. Нерацио
нальное, нехозяйское ис
пользование их также удоро
жает продукцию. От то
го, насколько рациональ
но используется корм, 
в конечном счёте зависит 
выход продукции. То есть 
одна и та же кормовая еди
ница может обернуться боль
шим или меньшим количест
вом молока, мяса и т. д. Все 
зависит ОТ того, каков хо
зяин.

Анализ показывает, что в 
совхозах Кожёвниковского, 
Колпашевского и некоторых 
других районов на производ
ство молока И мяса расхо
дуется яа 20---25 процентов 
кормов больше, чем положе
но по норме. А в таких сов
хозах, как «Малиновский», 
«Восход», «Чажемтопскяй», 
в прошлом году на центнер 
молока затрачено кормов 
почти на сорок процентов 
больше положенного. Ины
ми словами, упущена воз
можность значительного 
увеличения производства 
этой важнейшей продукции. 
Аналогичны примерь! пёрё-

ство мяса. Так, например, в 
совхозе «Володинский» кор
мов на каждый центнер сви
нины израсходовано в пол
тора раза больше, чем сле
довало.

В прошлом году в совхо
за! лишь одного Кожевни- 
ковского района перерасхо
довано 9,7 тысячи тонн кор
мовых единиц на сумму 723 
тысячи рублей. В Колпа- 
шевском районе эта цифра 
составила 577 тысяч рублей. 
В целом по хозяйствам, вхо
дящим в областное произ
водственное объединение 
совхозов, перерасход кормов 
за 1973 год достиг 43,4 ты
сячи тонн коргиовых единиц, 
что в переводе на деньги Со
ставляет 3,7 миллиона руб
лей!

Не лучше обстоит пока 
дело и в этом году. За три 
истекших квартала затраты 
в животноводстве на 3,2 
миллиона рублей превысили 
плановые, причём большая 
часть этой суммы -*• резуль-

ям того или иного периода 
и не соответствуют фактиче
ским возможностям. В итоге 
задания теряют действен
ность и принцип материаль
ной заинтересованности за 
экономию средств не сраба
тывает. Обобщив опыт пере
довых хозяйств по совёр- 
шенствованию внутрихо
зяйственного расчета в жи
вотноводстве, областное объ
единение совхозов рекомен
довало, исходя из годового 
задания по производству 
продукции и расходу.кормов, 
доводить план на каждый 
м^сяц и основные показа
тели записывать в памйткй 
хозрасчетного задания каж
дой доярке, скотнику, телят
нице, т. е. всем тем работни
кам "жйвот’новодетва, кото
рые производят продукцию и 
расходуют корма.

Работа эТа кропотливая и 
требует очень серьезного 
подхода. Ведь производство 
сельскохозяйственной про
дукции в корне отличается

Тат удорожания кормов и не-" ■» от производства промышлен-
достаТочнои их отдачи.

Некоторые специалисты 
пытаются оправдать свои 
промах ссылкой на то, 
что перерасход кормов неиз
бежен. В несостоятельно
сти подобного утвержде
ния можно убедиться на 
примере ряда хозяйств 
нашей области. В одном 
Бакчарском районе нахо
дятся совхозы «Прогресс» 
и «Парбигский». Между
тем. в расчете на кормо
вую единицу в первом 
из них получили молока в 
полтора -раза больше, чем 
во втором. Еще более рази
тельны контрасты в произ
водстве мяса. Ч*гобы не пе
регружать статью цифрами, 
приведу лишь один пример: 
в совхозе «Авангард» Ко
жевниковского района в 
расчете на 100 тонн кормо
вых единиц получено 12,1» 
тойиы привеса крупного ро
гатого скота, а в совхозе 
«Елгайский», который нахо
дится рядом, — лишь 6,6 
тонны...

Характерно, что в хозяй
ствах, где рационально рас
ходуются корма, животно
водство, как правило, рен
табельно. i Это совхозы «Про
гресс», «Инкинский», «Тах- 
тамышевскйй», «Северный» 
и некоторые другие.

Резервы увеличения про
изводства продукции живот
новодства, снижения ее се
бестоимости за счет рацио
нального использования кор
мов', можно сказать;' огром
ны. Сегодня в связи с тем, 
что в ряде хозяйств обеспе
ченность кормами общест
венного поголовья хуже, 
неЖёли прошлой зимой, 
резерв этот выдвинут на 
первый план. Тём более, 
что за зимний лёриод 
предусмотрело увеличить 
производство молока на 
4 — 5 и мяса —• на 7—8 про
центов. То есть коротко 
сформулированная в поста
новлении бюро обкома КПСС 
задача такова: при тех же 
кормах — больше продук
ции.

Важная роль принадле
жит 'здесь специалистам, в 
частности, зоотехникам, ко
торые обязаны составить 
кормовые рационы так, что
бы обеспечить выполнение 
этой задачи. Немало сейчас 
говорится в печати о приго
товлении кормов. Не повто
ряй того, чему .уделяется 
много внимания на страни
цах газет, я хочу остано
виться лишь на использова- 
нии такого стимула рацио
нального использования кор
мов, как хозрасчет.

Составление Годовых хоз
расчетных производственных 
заданий животноводческим 
фермам стало в совхозах 
обыдённым делом. ОДНако 
зачастую показатели зада
ний, особенно nq лимитам 
затрат, из-за длительности 
зимнего сезона и специфиче
ских особенностей животно
водства не отвечают услови-

ного. Там продукция произ
водится на станках, в то вре
мя как в животноводстве 
процесс производства тес
нейшим образом связан с 
физиологией животных. На
дой молока от коровы не мо
жет быть круглый год рит
мичным, он зависит от вре
мени отела, периода лакта
ции . и т. д. Все это должно 
очень тщательно учитывать
ся при составлении хозрас
четных заданий.

Не менее- тщательно нуж
но подходить и к лимитам 
затрат. На каждый центнер 
веса коровы надо планиро
вать в сутки одну кормовую, 
единицу так называемого 
поддерживающего корма и, 
кроме того, по 0,5 кормовой 
единицы на каждый кило
грамм молока. То есть коро
ва весом 450 килограммов 
при планируемом суточном 
надое 5 килограммов моло
ка должна ежедневно полу
чать по 7 кормовых единиц. 
Суточный лимит на группу 
в тридцать коров составит 
210 кормовых единиц, ме
сячный — 63 центнера. Та
ким образом, месячное зада
ние по производству молока 
для группы из 30 коров при 
среднесуточном надое i50 
килограммов (30 воров 
Х5 кг) составит 45 цент
неров. Разделив лимит кор
мовых единиц на валовое 
производство молока (63:45), 
подучаем плановые затраты 
— 1,4 центнера кормовых 
единиц на центнер молока. 
Теперь, исходя из дневной 
нормы, остается составить 
суточный рацион по видам 
кормов, учитывая их Качест
во.

Экономия и рост произ
водства стимулируются ма
териально. Рекомендовано 
за- каждый надоенный сверх 
плана центнер молока по 
истечении квартала выпла
чивать доярке 2 рубля, скот
нику — 1 рубль 20 копеек. 
Работникам, занятым откор
мом скота и выращиванием 
молодняка, за полученное 
сверх плана мясо выплачи- 
ваётся до 20 процентов 
стоимости сверхплановой 
продукции по реализацион
ным ценам. За получение 
планового количества про
дукции при меньших затра
тах выплачивается 40 про
центов стоимости сэконом
ленных кормов. Предусмот
рено материальное поощре
ние и фуражиров. За хорошо 
налаженный учет и соблюде
ние всех требований, предъ
являемых к работникам, за
нимающим эту должность, 
рекомендовано выплачивать 
им 20 процентов дополни
тельно к заработку.

Хозрасчет на животновод
ческих фермах — мощный 
рычаг роста производства 
продукции.

Б. ШЛЫК, 
начальник планово-эко
номического отдела об
ластного объединения 

совхозов.

З А  С Л 0 В 0 М -  
Д Е Л О Расти нефтяному потоку

В ответ на , ________
нерального секретаря 
КПСС Л. И. Брежнева
лектин тШгёго управления 
обязался перекрыть, проект
ные мощности первой очере
ди нефтепровода Александ
ровское -— Томск — Анже
ро-Судженск и за .счет эТ&го 
перекачать дополнительно в 
1974- г. сотни тысяч тонн 
жидкого топлива. Сейчас, 
на финише -года, с полным 
основанием мы можем гово
рить о'том, что обяМ¥ёЛьбт- 
во выполнено.

Отличительная черта со
ревнования в четвертом го
ду пятилетки — направлен
ность на выполнение встреч
ных планов коллективов. 
Вот почему юг, объединен
ный Линейный йбМй- 
тет профсоюза совместно 
с администрацией. управле
ния магистральных нефте
проводов Центральной Сиби
ри разработали и утверди
ли' условия индивидуального 
соревнования за звание 
«Лучший по профессия» и 
коллективного соревнования 
между участкаМ! эксплуата
ции нефтепровода, сменами, 
нёфтеперекачй в a-отщ й м и  
станЦйймй и районными 
нефтепроводными управле
ниями. Принято положение 
о материальном и мораль
ном стимулировании. Кон
кретность положения, его 
условий, своевременное под
ведение итогов и создают 
систему в организации

нования, обеспечивают
его гласность. Всё круп
ные коллективы в уп
равлений заключили Догово
ры о трудовом соперничест

ве, более шестисот человек 
имёют личные обязательст
ва.' П К 1

Итоги трудового спора 
между участками эксплуа
тации, станциями, районны
ми нефтепроводными управ
лениями подводятся еже
квартально. Дело это весьма 
сложное — победитель опре
деляется по балльной систе
ме. Есть обязательный пе
речень основных показате
лей. Для нефтепроводных 
управлений определены 23 
показателя. За выполнение 
плана грузооборота, напри
мер, дается по 10 баллов, за 
каждый процент перевыпол

н ен и я  начисляется еще по 
10 баллов, за невыполнение 
— соответственно снижает
ся. В перечень основных 
входят задания по фонду за
работной платы, по внедре
нию новой техники, по пла- 

' ново - предупредительному 
ремонту. Валлы добавляют- 

■ ся или снимаются за соблю- 
• дёнйе кбэффйцйёнта готов

ности оборудования, техно
логической и трудовой дис- 
цййлины. Учитываются и 
учеба, и общественная дея
тельность, и многие другие 
показатели.

Итоги подводятся тща
тельно и строго. Об этом 
говорит хотя бы тот факт, 
что в первом и втором квар
талах первое место в сорев
новании среди районных 
управлений не присужда
лось.

За третий квартал победи
телями стали коллективы 
Парабельской нёфтеперека- • 
кивающей станции и Молча-

новсЙоГо участка эксплуата-
. ции.-

Конечно, квартальное
подведение итогов должно 
подкрепляться оперативным 
сравнением результатов Тру
да. В этом нам помогает сам 
характер производства. Каж
дое утро в точно назначен
ное время в кабинете на
чальника управления маги
стральных нефтепроводов 
собираются ведущие специа
листы на селекторное сове
щание. В Стрежевом и Па- 
рабели у селекторов собира
ются руководители район
ных управлений. Идёт дело
вой разговор, сравниваются 
результаты за сутки, обоб
щается опыт, часто речь за
ходит о взаимной помощи 
коллективов. Без взаимопо
мощи не обойтись.

Совсем недавно стрежев- 
чане отправили запасные ча
сти к оборудованию Для Па- 
рабельской станцйи. Летом 
же парабельцы выручилй 
стрежевчан — послали на 
время трактористов, бульдо
зеристов. Они понадобились, 
чтобы проложить дорогу и 
перевозить тяжелоё обору-* 
дованиё на строящуюся 
станцию в Раскинё.

В районных управлениях 
разработаны условия сорев
нования между низовыми 
коллективами: сменами, уча
стками, отделами. С боль
шим огоньком, активностью 
проходит трудовое соперни
чество . у александровцев. В 
этом заслуга и бывшего 
председателя линейного ко
митета, старшего инженера 
станции Р. А. Вйкбавова й 
его преемника Л. С. Пост
никова.

В этом боду первое ме
сто среди смен, неизменно 
занимает к оме ом ольск о-М Р  
лодежный коллектив, воз
главляемый И. Кобецом. 
Среди служб — служба 
контрольно - измерительных 
приборов и автоматики во 
главе с А. С. Судоплатовым.

Заинтересованность кол
лектива, его стремление ра
ботать все лучше прояви
лось в решении александ
ровцев соревноваться по-но
вому. Новизна в том, что все 
рабочие во втором полуго
дий выШли на рубежи, кото
рые раньше были под силу 
только передовикам. Почин 
позволяет совершенствовать 
эксплуатацию нефтепровода:

Особенность управления: 
большинство рабочих, тем . 
более служащих и техниче
ских специалистов, находят
ся на повременной оплате 
труда) не имеют установ
ленных норм выработки. Ос: 
новное значение в оценке 
их деятельности • приобрета
ют1 качественные покаёатё- 
ли, во многом определяю
щие выполнение плана но 
нерейачке нефти. Вот для 
сравнения два ' результата.
У лучшей смены было 
всего две остановки стан
ций йо вине обслужи
вающего персонала в пер
вом полугодии. У отста
ющей таких остановок про
изошло 17. Простой, даже 
трехминутный, — это недо
данные стране Тонны Нефти. 
Вот почему и поставлена за
дача перёд Каждым рабочим 
й каждым коллективом до
стигнуть уровня лучших.

Это начинание сейчас рас
пространилось й на Пара-

бельской нефтеперекачиваю
щей станции. Четкая целе
направленность соревнова
ния, безусловно, способство
вала тому, что управление 
магистральных нефтепрово
дов успешно выполнило за
дание И  месяцев. Сверх 
пйана уже подано нефти 
больше, чем предусматрива
лось годовыми обязательст
вами. Значительно больше, 
чем намечалось обязательст

вами, снижена себестои
мость работ. Производитель
ность труда возросла.

По сравнению с тем же 
периодом прошлого года
объем перекачки возрос на
20,7 процента. .Перекрыта 
проектная мощность маги
страли при двух . действую
щих станциях. Но в буду
щем году должны быть вве
дены в эксплуатацию две 
новые станции — в Молча
нове и Раскине. Значит, 
быстрыми темпами будут
наращиваться мощности 
нефтеНровода. Коллективы 
Александровского и Пара
бельского районных управ-
• лений поставили перед со
бой цель — освоить эти 
станции без увеличения 
численности рабочих. Поэто
му сейчас идет большая 
подготовка к работе в 1975 
году. На финише пятилетки 
еще более . ёффективным, 
плодотворным должно быть 
социалистическое соревнова
ние.

В. н о в о к ш о н о в ,
заместитель секретаря
партбюро управления
магистральных нёфте- 

_ проводов Центральной 
Сибири.

iH iiiiiiiiiiiiii88iiisiiiiiiiiiim iim iiiigiiiiiiiiH iiiiiiu iiiim iim iiim iiiiiiim iiiiiiH iiH H iiiiiin iiiiiiiiiii!i!»iiii!iiin iiiH iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiu iiiiiiii»iiiii!iiiiiiiiiiiiiiiiiii№

И СВЕТИТ,
И ГРЕЕТ

расход кормов на произвол- 
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н а р о д н ы х  у н и в е р с и т е т о в

ОКОло сорока Тысяч слу
шателей Посещают народ
ные унивёрситеты. Они ста
ли средством массовой про
паганды общественно-поли
тических, экономических 
знаний, достижений науки, 
литературы и искусства, ос
нов правовых, педагогиче
ских, медицинских и других 
знаний. Успешно работают 
народные университеты на 
Томском подшипниковом за
воде, в производственном 
объединении «Сибкабель», 
при Бакчарском Доме куль
туры, в г. Колпашеве, сов
хозе имени 50-Летия • СССР 
Томского района й многие 
другие.

О дальнейшем совершен
ствовании работы народных 
университетов шел, разговор 
на состоявшемся недавно 
семинаре ректоров, деканов 
и председателей советов на
родных университетов обла
сти. Участники семинара за-, 
слушали доклад председате
ля областного совета народ
ных университетов, замести

теля председателя облиспол
кома Г. 3. ’Парфенова.

На семинаре выступил 
заведующий отделом пропа
ганды и агитации обкома 
КПСС А. П. Романовский. 
Он .рассказал о проблемах 
идеологической работы пар
тии на современном этапе.

Участники семинара про
слушали лекции доцента ка
федры философии поли
технического института 
А. В. Зельманова «Совре
менная научно-техническая 
революция и задачи народ
ных университетов», за
ведующей кафедрой полит
экономии и научного комму
низма пединститута, доцента 
К. Т. Циниченко «О лектор
ском'мастерстве», лектора 
обкома КПСС П. Ф. Литви
нова «О международной по
ложении».

Опытом ‘партийного руко
водства формами массовой 
пропаганды поделился се
кретарь Александровского 
райкома КПСС Н. Г. Несте

ренко. С интересом участни
ки семинара прослушали 
выступления ректора уни
верситета молодой семьи 
доктора медицинских наук 
3. М. Земляковой, ректора 
Бакчарского университета 
культуры, , преподавателя 
средней школы Л. В. Казан
ской, ректора народного 
университета технико-эконо
мических знаний . электро-, 
лампового завода, главного 
экономиста Н. С. Лапина и 
других.

В работе семинара участ
вовали гости: ректор народ
ного университета из г. Ри
ги Э. Э. Ширак, замести
тель председателя Киров
ского районного отделения 
общества охраны природы и 
памятников культуры сто
лицы Латвии Э. Я. Рейнберг, 
ректор Новосибирского на
родного университета эконо
мики производства канди
дат. экономических наук 
А. Л. Войталовская.

Н. ХРУЛЬ.

Том ская ГРЭС-11 — эн ер ге 
ти ч е ско е  сердце города. Пора* 
ж ае т, преж де всего, ч е тко сть  
работы  это го  сло ж н е й ш е го  
пр ед пр ия ти я . Е ж ем ин утно , еж е
часно и еж е суто ч но  получает 
город т?пяо  и э л е ктр о эн е р ги ю .

— Когда сем надцать  л е т  на
зад я приш ел работать на 
ГРЭС-11,. — го в о р и т  Иван Я ко в 
левич М еха ,— то  наш а стан ция  
поставляла тепло всего двум  
зданиям . Это бы л д е тски й  сад 
и Дом ку л ь тур ы ...

Иван Я ковлеви ч  — слесарь- 
р е м о н тн и к . Е м у пр и хо д и тся  
о б сл уж и ва ть  более сотн и  са
м ы х  р а зн ооб ра зн ы х  м ехан и з
мов. За годы  работы  на стан 
ции  он стал в ы со ко ква л и ф и 
ци рова нн ы м  специ али сто м , по
л уч и »  м н ого  наград .

— З на чи тел ьны е  и зм енени я , 
— ра сска зы ва ет  м аш и н и ст  
тур б и н  В ладим ир Ивагнович 
З уб ко в , — п р ои зо ш л и  с н аш и 
м и турбо ге не ратора м и . Я ра
ботаю  здесь пя тн ад ц а ть  лет. 
И если р а ньш е  м аш и н ы  пр о 
изводили  то л ь ко  эл е ктр и че 
ство , то  те пе р ь  они  еще п р о 
изводят и  тепло. Н аш и тур б и н н - 
сты  Г. К . Ф ролов, В. К . Елеон- 
с к и й , А . К . Ерш ов, Н. В. С кур - 
нов, С. Е. И васенко , В. А . Ло- 
м и н с ки й , ко то р ы е  ра ботаю т на 
ста н ц и и  по  двадцать лет и бо
лее, всегда п о м огаю т м олодежи 
осво ить  сло ж н ое  дело.

План п о  вы ра бо тке  эле ктро 
эн ер ги и  за  14) месяцев Том ская 
ГРЭС-11 вы полни ла  на 101,3 
пр оцен та ; за счет сн и ж е н и я  
себестоим ости  э л е ктр о эн е р ги и  
сэкон ом ле но  24,7 ты ся ч и  руб 
лей.

НА С Н И М КА Х: отсю да энер
гия  идет потребителям ; сле
сарь Иван Я ковлевич М еха.

Э. СТОИЛОВ.

Ц И Ф Р Ы  И Ф А К Т Ы

Н А В К Л А Д

В разных уголках страны 
в девятой пятилетке 
начали работать новые 
могучие электростанции. 
Это Рязанская и Сур
гутская ГРЭС в Российской 
Федераций, Запорожская 
ГРЭС и Днепрогэс-2 на Ук
раине, Сырдарьинская ГРЭС 
в Узбекистане, Нурекская 
ГЭС в Таджшшстанё... До
стигнув. проектной мощности 
в шесть и три миллиона ки
ловатт, крупнейшими в мире 
стали Красноярская ГЭС и 
Криворожская ГРЭС-2. На
чали действовать Ленинград
ская, Кольская и Билибин
ская АЭС. * * *

В 1974 го}у в нашей 
стране будет произведе
но 975 миллиардов кило
ватт-часов электроэнергия. 
Мы вплотную подойдем к ру
бежу в триллион с лишним 
киловатт-часов, намеченно
му на конец пятилетки.★  * ★

Техникой завтрашнего 
дня мы называем агрега
ты по 500, 800 и 1.200
тысяч киловатт. В' этом году 
на Троицкой ГРЭС в Челя
бинской области пущен и ус
пешно работает второй в 
стране ' «пятисоттысячник», 
на Костромской ГРЭС нача
то сооружение сборочно-мон
тажной площадки для перво
го в стране энергоблока в 
1.200 тысяч 'Киловатт, кото

рый сейчас изготавливается 
в Ленинграде.

* * *
Важное направление тех

нического прогресса в энер
гетике — ускоренное разви
тие самой молодой ее отрас
ли — атомной, которая в 
дальнейшем будет приобре
тать все большее значение. 
Только за годы пятилетки 
она увеличит свои мощности 
на 7,2 миллиона киловатт.

★  * *
Районное управление 

«Томскэнерго» досрочно вы
полнило годовой план по 
производству электрической 
и тепловой энергии.

План по . производству 
электрической энергии вы
полнен 25 ноября. План по 
производству тепловой энер
гии — 10 ноября.

Коллектив «Томскэнерго» 
четырехлетний пл4и по ро
сту производительности 
труда перевыполнил. По от
ношению к 1970 году этот 
рост составил 68,9 процен
та. -

* * *
В канун праздника Дня 

энергетика сто. три работни
ка «Томскэнерго» награжде
ны значками «Победитель 
социалистического соревно
вания 1974 года». Двенад
цати человекам присвоено 
высокое звание «Ударник де
вятой пятилетки».

Ещё совсем недавно на 
Советском месторождении, 
расположенном на самом 
севере нашей области, буре
ние нефтяных скважин ве
лось с помощью дизельных 
двигателей. Но вот в ночь с 
31 марта на 1 апреля 1972 
1юда была введена в экс
плуатацию первая подстан
ция. Быстрыми темпами на
чалось строительство линии 
электропередачи, новых под
станций. Технологические 
процессы нефтедобытчиков 
стали обеспечиваться энер
гией из системы «Главурал- 
энерго».

Перёд энергослужбой 
Стрежевского управления 
буровых работ возникла за
дача — перевести буровые 
станки с дизельного привода 
на электрический.

В решении многих серьез
ных проблем нам оказали 
большую практическую по
мощь заводы Томска. Они 
помогли нам необходимыми 
материалами. Да и дело бы
ло новое, неопробованное в 
северных условиях.

Строительство ЛЭП взяли 
под контроль Стрежевской 
партком и Александровский 
райком КПСС: А  первые же 
скважины, пробуренные на 
электроприводе бригадами 
В. IJ. Процека и В. Г. Кали- 
ничука, убедили коллекти
вы буровиков.. в эффективно
сти этого способа бурения. 
И уже в 1973 году из 
159.340 метров годовой 
проходки 93.080 метров бы
ло пробурено с помощью 
электроприводов. Экономи
ческий эффект при переходе 
на новый метод в 1973 году 
составил 475.639 рублей. 
Это приблизительно равно 
стоимости проходки трех 
скважин. Сократился и чис
ленный состав буровых 
вахт, Если ■ дизели обслужи
вали два человека, то за 
электрооборудованием сле
дит один дежурный электро
монтёр. Улучшились усло
вия труда буробиков.

При эксплуатации бурово
го оборудования в условиях

пониженных температур
энергослужба управления
решила ряд технических во
просов, которые были новы
ми для районов Западной 
Сибири, и буровики других 
предприятий «ГлавтюМень- 
нёфтегаза» перенимают наш 
опыт. Эксплуатация масля
ных и иных типов выключа
телей в условиях сибирских 
морозов выявила их недо
статочную надежность. Мы 
решили испытать новый тип 
высоковольтных выключате
лей — вакуумных. С по
мощью Александровского 
райкома КПСС мы получи
ли из Львова 15 комплектов 
этих выключателей, отлично 
зарекомендовавших себя в 
работе. Внедрили мы также 
несколько новшеств, обеспе
чивающих более быстрый 
монтаж буровых станков, 
улучшающих эксплуатаци
онные условия и электро- 
бёзопаеность на буровых.

Сейчас в нашем управле
нии из 12 буровых станков 
11 работают на электропри
воде. Значительно возрос
шая энерговооруженность 
привела к увеличению объе
ма ремонта электрооборудо
вания. Коллектив энерго
службы йод руководством 
начальника цеха Л. А. Вейн- 
беНдера оборудовал цех ре
монта. Здесь хорошо трудят
ся обмотчицы А. П. Придан- 
никова и А. М. Каримова.

Говоря об энергоснабже
нии, нужно особо сказать 
и о теплоэнергетиках. В на
ших условиях буровым необ
ходимо теплоснабжение с 
Начала октября и до конца 
мая. Для этого используют
ся передвижные котельные 
ё Жаровыми котлами произ
водительностью тысяча ку- 
бомётров пара в час, чего 
явно недостаточно.

Работники паросиловой 
службы также проявили 
много инициативы и смекал
ки: .разработали новую схе
му и изготовили своими си
лами передвижные котель
ные с двумя агрегатами.

Буровые стали получать пар 
в достаточном количестве.

Много замечательных, 
инициативных людей Тру
дится в паросиловой служ
бе управления. Это ветераны 
нашего производства — за
меститель начальника знер- 
гоцеха по пароводоснабже- 
нию В. А. Целищев, инже
нер-механик ■ Л. П. Зотов, 
коммунисты слесари котель
ных установок П. С. Нику
лин, М. А, Шарифуллин, 
машинисты М. А. Лукашова, 
В. И. Дударева и другие.

Стрежевское управление 
буровых работ в определяю
щем году девятой пятилет-' 
ки выполнило годовой план 
проходки скважин 8 декаб
ря. Пробурено .152.000 .мет
ров горных пород. Этому за
мечательному •трудовому 
успеху коллектива предше
ствовала большая организа
ционная и политико-воспи
тательная работа, проведен
ная руководством управле
ния, партийной, профсоюз
ной и комсомольской органи
зациями во всех цехах и 
службах. Все былй нацелены 
на четкую, бесперебойную , 
работу. Любой самый не
большой простой буровых 
рассматривался, как чрез
вычайное происшествие.

Достойный вклад в до
срочное выполнение годово
го плана внесли и работники 
энергослужбы управления. 
Так, из 152 тысяч метров 
проходки на начало декабря 
пробурено с помощью элек
тропривода 120.943 метра.
А до конца года будет еще 
пробурено новым методом 
8—9 тысяч метров. Это 87 
процентов от общего коли
чества проходки. Так на де
ле претворяются в Жизнь 
решения XXIV съезда КПСС 
о поднятии энерговооружён
ности труда в промышлен
ности.

Г. ШИРОКОВ, 
главный энергетик Стре- 
зкевского управления бу

ровых работ.

I
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• 22 декабря 1974 года' КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Л а у р е а т ы  Р о с с и и
Совет Министров РСФСР, рассмотрев предло

жения Комиссии Президиума Совета Министров 
РСФСР по Государственным премиям РСФСР, при
судил Государственные премии РСФСР 1974 гйда:

В  ОБЛАСТИ ЛИТЕРАТУРЫ — ПРЕМИИ 
ИМЕНИ М, ГОРЬКОГО

В ОБЛАСТИ ТЕАТРАЛЬНОГО ИСКУССТВА — 
ПРЕМИИ ИМЕНИ К. СТАНИСЛАВСКОГО

стантиновичу, скульптору,— 
за скульптурные работы, 
посвященные А. С. Пушки
ну; Корнееву Владимиру 
Васильевичу, Муратову Вла
димиру Сергеевичу,. Рогову 
Евгению Ивановичу, Фила
тову Владимиру Александ

ровичу, художникам, — за 
создание для массового вы
пуска высокохудожествен
ных образцов изделий из 
стекла на Гусевском хру
стальном заводе Министер
ства промышленности строи
тельных материалов
РСФСР.

Викулову Сергею Василь
евичу, поэту, — за книгу 
стйхов «Плуг и борозда»; 
Наровчатову Сергею Серге
евичу, поэту, — за поэму 
«Василий Буслаев»; Орлову

Сергею Сергеевичу, поэту,— 
за книгу стихов «Верность»; 
Проскурину Петру Лукичу* 
писателю, — за роман 
«Судьба».

В  ОБЛАСТИ МУЗЫКАЛЬНОГО ИСКУССТВА — 
ПРЕМИИ ИМЕНИ М. ГЛИНКИ

Андроповой Ольге Нико
лаевне, Грибову Алексею 
Николаевичу, Прудкину
Марку Исааковичу, Стани- 
цыну Виктору Яковлевичу, 
актерам, — за высокое ху
дожественное мастерство в 
исполнении ведущих ролей 
в спектакле Московского ху
дожественного академиче
ского театра СССР имени 
М. Горького «Соло для ча
сов с боем»; Пашневу Эдуар
ду Ивановичу, автору пьесы,

Дроздову Глебу Борисовичу, 
автору пьесы и режиссеру, 
Гапоновой Нине Ивановне, 
художнику, Ставонину Ген
надию Трофимовичу, компо
зитору, Кочергову Юрию
Васильевичу, - Мануковской 
Римме Афанасьевне, Седову 
Владимиру Алексеевичу, ак
терам, — За спектакль 
«ХроИИка одного дня» в Во
ронежском областном драма
тическом театре имени
А. Кольцова.

В ОБЛАСТИ КИНОИСКУССТВА — ПРЕМИИ 
ИМЕНИ БРАТЬЕВ ВАСИЛЬЕВЫХ

ЕвгениюЛаврову Кириллу Юрье- огня»; МатвеевуСеменовичу, актеру, — за вичу, актеру, -  за исполне- создание 0J6pa3a нашего со-
ние главной роли в художест
венном фильме «Укрощение

временника в фильмах пос
ледних лет.

В ОБЛАСТИ АРХИТЕКТУРЫ — 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПРЕМИИ РСФСР

Тихомирову Роману Ирй- 
нарховичу, режиссеру, Му- 
рййу Александру Григорье
вичу, хормейстеру, Морозо
ву Владимиру Михайловичу, 
солисту оперы, — за созда
ние советских героико-па
триотических оперных . спек
таклей «Октябрь» В. Мура
дели, «Оптимистическая тра
гедия» А. Холминова, «Ти
хий ДОН» И. Дзержинского в 
Ленинградском государст
венном академическом теат
ре оперы И балета имени

С. М. Кирова; Шостаковичу 
Дмитрию Дмитриевичу, ком
позитору, •— за Четырнадца
тый струнный квартет й хо
ровой цикл «Верность»; 
Шмыге Татьяне Ивановне, 
солистке Московского театра 
оперетты, — за исполнение 
главных ролей в спектаклях 
«Нет меня счастливее» 
А. Эшпая, «Девичий пере
полох» Ю. Милют'ийа, «Фи
алка Монмартра» Й. Каль
мана.

ПРЕМИЮ ИМЕНИ И. К. КРУПСКОЙ
Алексину Анатолию Геор- сандровне, актрисе, — за ис- 

гйевичу, драматургу, — за полнение ролей в этих пье- 
пьесы «Звоните и приезжай- сах, поставленных в Гоеу-
тС», «Обратный адрёс»; Сие- дарственном . центральном
рантовой Валентине Алек- детском театре.
В ОБЛАСТИ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО ИСКУССТВА 

ПРЕМИИ ИМЕНИ И. РЕПИНА
Курнакову Андрею Ильи

чу, художнику, — за серию 
портретов «Наши современ
ники» (портрет Героя Социа
листического Труда При- 
быльнова В. Я., портрет хи

рурга Заикина В. А. и пор
трет художника Андросова 
К. С.); Сидорову Валентину 
Михайловичу, художнику, — 
за серйщ картин «Моя Ро
дина»; Комову Олегу Кон-

Дейстфельдт Елене Алек
сандровне, Жаворонковой 
Евгении Петровне, Игнатье
ву Георгию Константинови
чу, Ильенковой Аиде Ва
сильевне, Казакевич Инессе 
Ивановне,' КулвчинскоМу 
Дмитрию Николаевичу, Либ- 
ебну Владимиру Яковлеви
чу, Рубен Изольде Петров
не, Солодкой Галине Ива
новне, архитекторам, Кири- 
кову Василию Осиповичу, 
Померанцеву Николаю Нико
лаевичу, художникам-рсста- 
враторам, — за реставрацию 
памятников архитектуры и 
живописи г. Москвы; Бубно
ву Марку Петровичу, Лаза
реву Виталию Владимирови

чу, Семейкйну Ивану Викто
ровичу, Тер-Стенанову Эль
миру Бардугймосо’вичу, ар
хитекторам, Немировскому 
Владимиру Григорьевичу, 
инженеру,— за проектирова
ние и внедрение в строи
тельство серии кинотеатров 
различной вместимости; Си
моновичу Владимиру Ильи
чу, Пушковой Лидии Петров
не, авторам проекта, архитек
торам, Костенко Юрию Юрь
евичу, Сидельникову Борису 
Натановичу, инженерам, —

■ за проектирование и строи
тельство гостиницы «Инту
рист» в г. Ростове-на-Дону.

(ТАСС).

В повестке дня 
—охрана порядка

Два дня в Томске про
ходил семинар секретарей 
горкомов и райкомов 
КПСС — начальников го
родских И районных шта
бов добровольных народ
ных дружин и команди
ров наиболее крупных 
добровольных народных 
Дружин области. С докла
дом «Основные направле
ния в деятельности добро
вольных народных дру
жин по охране обществен
ного порядка» выступил 
заведующий отделом ’ ад
министративных органов 
обкома КПСС В. В. Са
довский. На Семинаре вы
ступили Также начальник 
управления внутренних 
Дел облисполкома В. М. 
Пахаев, прокурор области 
А. И. Князев, доцент 
университета А. И. Чер
нышев.

Участники семинара 
Ознакомились с работой 
добровольной народной 
друЖнны завода «Сиб- 
электроМотор», специаль
ной дружины по надзору 
за соблюдением правил 
Движения, деятельностью 
к ом с ом ол ь с кого оператив
ного отряда ТИП, опор
ных пунктов по охране 
Общественного порядка 
подшипникового завода и 
завода режущих инстру
ментов,- Опытом работы 
по руководству народны
ми : дружинами Поде
лились первый секре
тарь Кировского райкома 
КПСС г. Томска М. Г. 
Николаев, секретарь 
Александровского райко
ма КПСС Н. Г. Нестерен
ко и командир дружины 
Чулымского лесопромыш
ленного комбината И. М. 
Жуков.

В. ВИКТОРОВ.

Новые рейсы
Авиаторы приготовили 

томичам новогодний сюр
приз. С 1 января 1975 го
да вводится новый рейс, 
проходящий через област
ной центр. Он выполняет
ся на самолете «АН-24» 
по вторникам, средам,' 
четвергам, пятницам и 
воскресеньям.

Самолет рейсом
№. 29.59 будет вылетать 
из Свердловска в 07 ча
сов 32 минуты. Далее 
следуют посадки; в Омске 
— с 09.37 до 10.17, в 
Томске — с 12.22 до 
12.50, в Красноярске — с 

/1 4 .2 5  до 15.07. Конечный 
пункт маршрута — 
Братск.

В обратный путь, рей
сом № 2960, самолет бу
дет вылетать из Братска 
в 17 часов .45 минут. По
садки; в Красноярске — 
с 19.40 до 20.21, в Том
ске — с 21.56 до 22.28 
и в Омске — с 01.03 до 
01.47. Рейс завершается 
в Свердловске в 04 часа 
12 минут следующего 
дня.

Есть и еще одна но
вость. В связи с тем, что 
в зимнее время рейс по 
маршруту Томск — Ми
неральные Воды — Сим
ферополь выполняется 
только раз в неделю — 
по вторникам, начиная с 
18 декабря Новосибирск 
бронирует для томичей 
шесть мест ежедневно на 
самолет «ТУ-154», совер
шающий рейс № 123 по 
маршруту Новосибирск — 
Минеральные Воды.

Есть и другие измене
ния в расписании. Так, 
самолет на Барнаул вы
летает теперь рейсом 
№ 866 не в 11.23, а в 12 
часов 28 минут. А  рейс 
№ 4372 на Алма-Ату вы
полняется пока только 
три раза в неделю — по t 
вторникам, четвергам и 
субботам. А  с 24 декабря 
в расписание вводится 
рейс Томск — Катайга, 
который будет выпол
няться на самолете 
«АН-2» по вторникам, 
четвергам и субботам. 
Вылет — в 05.35.

Время всюду москов
ское. Г. АЛОВА.
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Б У Д А П Е Ш Т С К А Я
ПОДГОТОВИТЕЛЬНАЯ ВСТРЕЧА
БУДАПЕШТ, 20 декабря. 

(ТАСС). В ' соответствии с 
согласием, достигнутым на 
Варшавской консультатив
ной встрече, состоявшейся в 
октябре 1974 года, здесь 
19 декабря открылась подго
товительная встреча к Кон
ференций коммунистических 
и рабочих партий Европы.

Во встрече участвуют де
легации следующих партий; 
Коммунистической партии 
Австрии, Коммунистической 
партии Бельгии, Болгарской 
коммунистической партии, 
Прогрессивной партии трудо
вого народа Кипра, Комму
нистической партии Чехо
словакии, Коммунистической 
партии Дании, Коммунисти
ческой партии . Финляндии, 
Французской коммунистиче
ской партии, Коммунистиче
ской партии Греции, Комму
нистической партии Ирлан
дии, Союза коммунистов 
Югославии, Польской объе
диненной рабочей партии, 
Коммунистической партии 
Люксембурга, Венгерской со
циалистической рабочей пар
тии, Коммунистической пар
тии Великобритании,- Гер
манской коммунистической 
партии, Социалистической 
единой партии Германии, 
Коммунистической партии 
Норвегии, Социалистической 
единой партии Западного 
Берлина, Итальянской ком
мунистической партий, Пор
тугальской коммунистиче
ской партии, Румынской ком
мунистической партии, Сан- 
маринсной коммунистиче
ской партий, Коммунистиче
ской партии Испании, Швей
царской'  ̂партий труда, Левой 
партии — коммунисты^ Шве
ции, Коммунистической пар
тии Советского Союза и Ком
мунистической партии Тур
ции.

На открытии встречи Пер
вый секретарь Центрального 
Комитета. Венгерской социа
листической рабочей партии 
Тов. Янош Кадар обратился 
к ее участникам с привет|т- 
венйой речью.

Глава делегации ПОРП 
Э. Бабюх от имени Итальян
ской коммунистической пар
тии, Венгерской социалисти
ческой рабочей партии и 
Польской объединенной ра
бочей партии информировал 
о работе й консультациях, 
предшествовавших подгото
вительной встрече в Буда
пеште.

Сегодня йа заседании вы
ступили; от имени Коммуни
стической партии Австрии 
Эрвин Шарф; от имени Ком
мунистической партии Гре
ции Антониос Амбатьелос; 
от имени Французской ком
мунистической партии Жан 
Канапа, от имени Ком
мунистической партии Совет
ского Союза Б. Н. Понома
рев; от имени Коммунисти
ческой партии Финляндии 
Олави Пойколайнен; от име
ни Германской коммунисти
ческой партии Вилли Гернс; 
от имени Итальянской ком
мунистической партий Джан 
Карло ПайетТа; от имени 
Коммунистической партии 
Бельгии Жан Блюм и Жан 
Терф; от имени Социалисти
ческой единой партии Гер
мании Пауль Марковски; от 
имени Прогрессивной партии

трудового . народа Кипра 
Георгос Кристодопулидес.

Встреча проходит в атмо
сфере братского сотрудниче
ства и взаимопонимания.

БУДАПЕШТ, 20 декабря. 
(ТАСС). Здесь продолжается 
подготовительная встреча 
коммунистических и рабо
чих партий Европы. От де
легации КПСС выступил 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев, ко
торый выразйл признатель
ность организаторам за под
готовку встречи. Он подчерк
нул значение приветствен
ного выступления Первого 
секретаря ЦК ВСРП Я. Ка
дара и сказал, что делегация 
КПСС целиком К нему при
соединяется.

КПСС, сказал тов. В. Н. 
Пономарев, рассматривает 
встречу в Будапеште ? как 
важнукэ веху на пути к Кон
ференции коммунистических 
и рабочих партий Европы.

Главный политический ре
зультат Варшавской кон
сультативной встречи в том, 
отметил он, что она выяви
ла широкую общность под
хода европейских коммуни
стов к принципиальным во
просам борьбы за мир, безо
пасность и социальный про
гресс на современном Этапе. 
ЦК КПСС высоко оценил 
итоги этой встречи' и выра
зил убеждение, что подго
товка и созыв конференции 
будут способствовать про
движению вперед дела мира, 
демократии и социализма. 
Во имя этого КПСС, руко
водствуясь принципами
марксизма-ленинизма, проле
тарского интернационализма, 
намерена и впредь тесно 
сотрудничать с братскими 
партиями.

случае нельзя упускать из 
виду, что реакционные силы 
пытаются ограничить прак
тическую действенность 
договоров и соглашений, за
ключенных в последнее вре
мя.

Далее тов. В. Н. Понома
рев коснулся возможного со
держания повестки дня пред
стоящей Конференции ком
мунистических и рабочих 
партий Европы. Он указал, 
что проведение самой конфе
ренции актуально, как и зна
чение выдвигаемых, комму
нистами идей и лоз’унгов.

.Необходимо ясно и аргу
ментированно, сказал тов. 
Б. И. Пономарев, изложить 
на конференции, каким ком
мунисты представляют себе 
завтрашний день между
народных отношений в Евро
пе. Это важно и для того, 
чтобы в тот весьма ответст
венный переломный период 
истории континента всем 
политическим силам, всем 
народам было, совершенно 
ясно, за какой мир, за ка
кую безопасность, за какое 
сотрудничество выступают 
коммунисты и что они со
бираются ДЛЯ ЭТОГО пред
принять. t

Глава делегации КПСС 
отметил, Что на консульта
тивной встрече ни у кого не 
вызывала возражений идея 
о том, чтобы стержнем ос
новного документа будущей 
конференции была програм
ма совместных конкретных 
действий, опирающаяся на 
коллективный анализ совре
менной европейской об
становки.

Правильность и своевре
менность начатой нами со
вместной работы, сказал 
тов. Б. Н. Пономарев, под- 

' тверждаются событиями, ко
торые произошли за два с 
небольшим Месяца после то
го, как мы встречались про
шлый раз. Усилия братских 
государств и партий по пре
вращению принципа мирного 
сосуществования в норму 
взаимоотношений государств 
с различным общественным 
стрОем, отметил-он, дали но
вые важные результаты. На 
только что закончившемся 
Пленуме ЦК КПСС . боль
шое внимание было уделе
но вопросам дальнейшего 
осуществления Программы 
мира, задачам придания раз
рядке необратимого характе
ра. На Пленуме дана высо
кая оценка «встречам в вер
хах, которые товарищ Л. И. 
Брежнев провел в последнее 
время с лидерами трех за
падных держав».

Тов. Б. Н. Пономарев под
черкнул, что руководство 
КПСС во время переговоров, 
как и прежде, исходило из 
принципиальных, классовых 
позиций.

Остановившись на значе
ний общеевропейского сове
щания, он указал, что его 
итоги могут оказать положи
тельное воздействие на 
внешнеполитическое разви
тие в Европе, но ни в коем

Необходимой предпосыл
кой реализаций программы 
совместных действий во .имя 
мира и безопасности Евро
пы, сказал тов. В. Н. Поно
марев, является усиление 
активности европейского 
коммунистического движе
ния, укрепление его един
ства и сплоченности, на прин
ципиальной основе марксиз
ма-ленинизма, пролетарского 
интернационализма.

Коммунистические партии 
Европы действуют в раз
личных социально-экономи
ческих и политических усло
виях, решают разные кон
кретные задачи. Растущее 
разнообразие условий рево
люционной деятельности, 
резкое увеличение объема й 
значимости интернациональ
ных задач коммунистов всех 
стран, предпринимаемые с 
разных сторон попытки по
дорвать коммунистическое 
движение йутеМ использова
ния национализма — всё это 
делает особо ответственной 
задачу дальнейшего отстаи
вания, распространения и 
утверждения идей пролетар
ского Интернационализма И 
мировом коммунистическом 
движении.

Общими усилиями, кол
лективной и целеустремлен
ной работой братских пар
тий, сказал в заключение 
тов. Б. Н. Пономарев, будем 
содействовать дальнейшему 
упрочеййю • европейского 
коммунистического движе
ния во имя мира, безопасно
сти и социального прогрес
са.
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ЛОКАЛЬНЫЕ ВЗРЫВЫ
Разработка мерзлого грун

та — очень трудоемкая опе
рация. Для этого использу
ются баровые машины, эк
скаваторы. Но производи
тельность строительной тех
ники остается невысокой.

В настоящее время гото
вится к промышленным ис
пытаниям на Каштаке усо
вершенствованный способ 
буро-взрывных работ. В чем 
его суть? На раму бульдозе
ра С-100 навешивается бу
рильное оборудование и цеп
ляется локализатор. На ме
сте будущей траншеи бурят 
шпуры, в которые заклады
вается взрывчатка. Впервые 
для взрыва стали применять 
высоковольтные электроде
тонаторы. Локализатор, при
крывая устья шпуров, пре
пятствует разлету осколков 
мерзлого грунта. Новый спо
соб разработки значительно 
дешевле и производитель
нее действующих. .

А. ИВАНОВ.

можно судить по темпам ра
бот на пусковых объектах.

Немало комсомольцев и 
молодых рабочих трудится 
на строительстве жилого 
дома № 40 по Иркут
скому тракту. По-ударно
му организована работа в 
боигадах отделочников 
М. Лицкевич, Е. Марченко, 
Л. Жученко и плотников 
Н. Ярыгина и В. Павлючен
ко. Нормы выработки в этих 
коллективах ежедневно пе
ревыполняются в 1,3— 1,5 
раза.

В. ОСТАПЧУК, 
секретарь комитета , 
ВЛКСМ треста «Томск- 

жил строй».

НОВИНКИ —  V 
В ПРОИЗВОДСТВО

ЛУЧШАЯ БРИГАДА

Данута Кобылинская-Валяс (на снимке)—единственная 
женщина в Польской Народной Республике, удостоенная 
звания капитана дальнего плавания. Недавно она получи
ла новый современный и более крупный корабль — «По
встанец велькопольский».

(Фото ЦАФ—ТАСС).

О ‘  ч е м  п и ш у т  г а з е т ы  м и р а

З А К О Н О П Р О Е К Т  П О Д П И С А Н
ВАШИНГТОН, 20 декаб

ря. (ТАОС). Президент 
США Дж. Форд подписал 
законопроект, предусматри
вающий передачу под кон
троль правительства всех

официальных документов и 
записей бывшего президента 
Р. Никсона. Они будут хра
ниться в Вашингтоне.

Закон призван гарантиро
вать доступ общественности

Зарубежная печать про
должает уделять большое 
внимание работе сессии Вер
ховного Совета СССР, об
суждающей представленные 
правительством проекты Го
сударственного плана разви
тия Народного хозяйства 
СССР и Государственного 
бюджета СССР на 1975 год.

Информируя читателей о 
ходе сессии, газета «Нойес 
Дойчланд» (ГДР) отмечает, 
что, как подчеркивают в сво
их речах депутаты, все до
стижения Советского Союза 
неразрывно связаны с мно
гогранной и активной дея
тельностью ЦК КПСС, его 
Политбюро ’Лично Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И, Брежнева.

Обсуждая планы дальней
шего развития советской эко
номики, Верховный Совет 
СССР уделяет особое внима
ние необходимости сосредо
точения усилий на повыше
нии эффективности общест
венного производства и его 
качественных показателей, 
указывает парижская «Юма-

Газеты сообщают об от
крывшейся в Будапеште 
подготовительной встрече к 
Конференции коммунистиче
ских и рабочих партий Евро
пы. Венгерская «Непсабад- 
шаг» подчеркивает, что ини
циатива Польской объеди
ненной рабочей партии и 
Итальянской коммунистиче
ской партии относительно со
зыва такой конференции по
лучила высокую оценку и 
поддержку других братских 
партий.

Многие газеты коммен
тируют заявление ТАСС по 
поводу попыток некоторых 
американских кругов воспре
пятствовать развитию совет
ско-американского торгово- 
экономического сотрудниче
ства. «Вашингтон пост» и 
«Нью-Йорк тайме» широко 
цитируют в этой связи заяв
ление председателя комис
сии. по иностранным делам 
сената США У. Фулбрайта, 
который подчеркнул, что 
курс на разрядку напряжен
ности является единственной 
альтернативой ядерной Кон
фронтации между СССР и 
США.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
АЛВАРО КУНЬЯЛА

к этим документам. В То же 
время, согласно этому Зако
ну, не все записи будут пре
даны гласности на том осно
вании, что часть из них за
трагивает вопросы нацио
нальной безопасности.

ЛИССАБОН, 20 декабря. 
(ТАСС). Революционные 
процессы, происходящие в 
Португалии, требуют прове
дения аграрной реформы и 
передачи помещичьих зе
мель тем, кто их .обрабатыва
ет, заявил Генеральный се
кретарь ПКП А’лваро Кунь
ял на митинге в Алпиарса. 
Он осудил экономический са
ботаж, проводимый крупны
ми землевладельцами. По
мещики, сказал Генераль
ный секретарь ПКП, пыта
ются саботировать развитие 
экономики, задержать про
цесс революционных преоб
разований в Португалии, от
казываясь выполнять усло
вия коллективных договоров 
с рабочими, увольняя их, 
уничтожая урожай сельско
хозяйственных культур.

Недавние аресты крупных 
спекулянтов и саботажников 
из «Банку интерконтинен- 

• тал португез» (БИП) й фир
мы «Торралта», сказал да
лее А. Куньял, следует по
нимать как серьезное преду
преждение тем, кто пытается 
саботировать развитие эко
номики, и не в последнюю 
очередь —• Сельским толсто
сумам. Крупные землевла
дельцы до сих пор считают 
себя господами стра'ны. Ойи 
отказываются собирать уро
жай, гноят его на полях, се
ют в стране голод й безрабо
тицу. Так же, каК и в деле с 
саботажйикаМи из БИП и 
«Торралты», следует при
нять меры против лиц, осу
ществляющих экономиче
ский саботаж в сельской ме
стности, сказал Генеральный 
секретарь ПКП.

Отлично трудится на заво
де ЖБК-100 бригада фор
мовщиков, которую возглав
ляет Александр Николаевич 
Бетенеков. Бригада трижды 
выходила победителем в со
циалистическом соревнова
нии среди коллективов тер
риториального управления 
строительства за бездефект
ную сдачу продукции. Этот 
коллектив сдает с первого 
предъявления 96,8 процен
та изготовляемых железо
бетонных изделий при сред
нем заводском уровне 
71,9 процента.

За счет ритмичной рабо
ты, значительного перевы
полнения норм в натураль
ных показателях и выпол
нения обязательной номен
клатуры по выпуску продук
ции бригада А. Н. Бетенеко- 
ва досрочно завершила за
дание определяющего года 
пятилетки.

М. АНИКИНА, 
начальник отдела тру
да и заработной платы 

завода ЖБК-100.

В управлении «Хнмстрой» 
намечена широкая програм
ма по изучению и внедрению 
новинок в производство. Для 
этой цели создано общест
венное бюро научно-техниче
ской информации, назначе
ны референты (32 специали
ста), разработаны темы за
нятий по обмену опытом.

Недавно на одном из за
нятий выступили начальник 
отделения новой техники 
Э. М. Черных, главный ин
женер С МУ-2 И. С. Чугай, 
заведующая технической 
библиотекой Н. А. Долинина, 
рассказавшие слушателям 
об автоматизированной си
стеме управления, организа
ции монтажа сборного желе
зобетона и об ‘ информацион
но-справочном фонде техни
ческой библиотеки. После 
изучения докладов-сообще
ний будут отобраны конкрет
ные предложения для внед
рения новинок в производ
ство.

Н. НЕКРАСОВ.

КАЧЕСТВО —

НА ПЕРВЫЙ ПЛАН

ФЛАГ— В ЧЕСТЬ 
ПОЕЕДИТЕЛЕЙ

На строительных площад
ках микрорайона Каштак 
— большой трудовой подъ
ем. Во главе социалистиче
ского соревнования идут 
бригады штукатуров-маляров 
М. М. Курбамбаевой, Л. Ж. 
Баклаг, Н. И. Гауе, плотни
ков — И. У. Гынгозова, зве
нья из монтажной бригады, 
которыми руководят Л. С? 
Будько, В. А. Перемитин и 
Ф. И. Лир.

Бригадам - победительни
цам вручены переходящие 
Красные знамена и денеж
ные премии, а коллективам, 
занявшим вторые и третьи 
места, — переходящие вым
пелы и денежные премии. В 
городке строителей на Каш
таке в честь победителей 
социалистического соревно
вания поднят флаг трудовой 
славы.

М. ЧЕРНИКОВ, 
председатель объеди
ненного постройкома 
домостроительного ком

бината.

С МОЛОДЫМ ЗАДОРОМ
До финиша определяюще

го года пятилетки остались 
считанные дни. О том, на
сколько они напряженны,

Вокруг ттарого Томска 
выросли новые красивые 
микрорайоны. Одним из та
ких жилмассивов в бли
жайшей перспективе бу
дет и Каштак. Посмотрел 
я, как же строятся дома. За
шел в крупнопанельный. От
личный фасад, неплохая 
внутренняя отделка. Видно, 
что делают его по-хозяйски.

Совсем иную картину я 
увидел в другом доме, кото
рый сооружает коллектив 
городского ремонтно-строи
тельного треста. Вот второй 
подъезд. В глаза сразу же 
бросается брак — кривая 
внутренняя перегородка. По- 
моему, это не случайно. В 
Прошло!)! году, например, 
ГРСУ № 1 сдало один дом 
с крупными недостатками. 
Штукатурка была выполне
на некачественно; ткнешь 
пальцем, и она сыплется, 
как песок. Да н как не быть 
браку, если известь засыпа
ют прямо в растворомешал
ку и сразу же подают к ме
сту работы. Из-за халатно
сти строителей жильцам са
мим приходится многое пе
ределывать. Надо, чтобы 
мастера н прорабы строго 
контролировали все работы, 
особенно на сдаточных объ
ектах, а государственная ко
миссия была бы принципи
альней при приемке их в 
эксплуатацию.

С. ОРЛОВ, 
пенсионер.

IIIIIIIHIIIIIIIIIIIIIIIIIIlliniHilllllllllllllllininillllllllllUlIIfllllllllllllllHI!

Матч намечен в июне
Матч на первенство мира 

'по шахматам, между Робер
том Фишером и Анатолием 
Карповым намечено начать 
в июне 1975 года. Об этом 
заявил, как сообщает кор
респондент агентства Рейтер 
19 декабря из Пенанга, 
президент Международной 
шахматной федерации Макс 
Эйзе, который присутство
вал в Малайзии на первом 
чемпионате Азии ло шахма
там.

На состоявшейся в Пенан
ге пресс-конференции Эйве 
еще раз подтвердил, что ес
ли Фишер откажется играть 
с Карповым, то советский 
гроссмейстер будет объявлен 
новым чемпионом мира.

Президент ФИДЕ отме
тил, что в отличие от Фи
шера Карпов согласен руко
водствоваться правилами и

положениями ФИДЕ, касаю
щимися проведения этого 
матча. *

В. Мехико, как передает 
оттуда корреспондент агент
ства ТАНЮГ, председатель 
Мексиканского шахматного 
союза Мануэль Вега заявил, 
что Мексика официально об
ратится в Международную 
шахматную федерацию
(ФИДЕ) с просьбой органи
зовать у себя матч 1975 года 
на титул чемпиона мира.

Решение о месте матча 
ФИДЕ собирается принять 
на своем заседании в Ам
стердаме 17 февраля 1975 
года. Как сообщают, свои 
кандидатуры на проведение 
матча собираются выдвинуть 
также Буэнос-Айрес, Сток
гольм, Пуэрто-Рико.

(ТАСС).

ВПЕРЕДИ-ОДИН ТУР
ЛЕНИНГРАД, 20 декаб

ря. (Корр. ТАСС). В четыр
надцатом туре чемпионата 
страны по шахматам Беляв
ский победил Таля, Романи- 
шйи — Ваганяна, Савои — 
Тайманова, Альбурт — Ва
сюкова. Вничью закончились 
партии Кузьмин — Цешков- 
ский, Дворецкий — Полуга-

евский. Две встречи отложе
ны.

Купрейчйк едал незакон- 
ченрую накануне партию Та
лю.

После 14 турод—па де
вять очков у Белявского 
(при . одной отложенной пар
тии) и у Таля,

-
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ТРАКТОРИСТ
Первые отклики 'на сним

ки, опубликованные 5 декаб
ря, мы получили по телефо
ну. Выполняя просьбу ре
дакции, наши читатели спе
шили сообщить, что люди, 
сфотографированные Ф. Хнт- 
риневичем более 30 лет 
назад, и поныне здравству
ют.

. Пришедший в редакцию 
ветеран труда Д. И. Шиш
кин уточнил: изображенный 
на снимке Ф. К. Шеховцев 
был первым трактористом в 
Кожевниковском районе, а 
до этого — первым секре
тарем комсомольской ячей
ки в коммуне.

Первое письмо мы получи
ли от заместителя главного 
механика завода* «Сибэлек- 
тромотор» Н. Т. Козлити-на, 
который учился водить трак
тор у Ф. К. Шеховцева. Он 
пишет: «Любой из, многочис
ленных учеников этого че
ловека скажет, что Ф. К. 
Шеховцев — самый настоя
щий герой военных лет. О 
нем нужно рассказать ны
нешнему поколению как мо
жно подробнее».

Осуществить это предло
жение нам помог поток пи
сем из разных уголков на
шей области. Вот одно из 
них:

«Уважаемая редакция! На 
опубликованном вами сним
ке рядом с Ф. К. Шеховце- 
вым стоит мальчик, в кото
ром мьт узнали Сергея Каре
лина. С 1941 года он начал 
работать на прицепе, одно
временно учился водить 
трактор, а с осени 1943 го
да стал управлять им само
стоятельно. Сергей Степано
вич работает в совхозе име
ни XXII съезда КПСС. 13 
февраля 1956 года за высо
копроизводительный труд в 
составе комсомольско-моло
дежной бригады он награж
ден Почетной грамотой ЦК 
ВЛКСМ.

П о ч т а  р у б р и к и

Второй ученик Шеховцева 
на снимке — Михаил Гри
горьевич Гибайдулин. После 
ранения на фронте он вер
нулся в родной колхоз 
«Жизнь Советов», работал 
на тракторе. Сейчас он на 
пенсии.

Сам Ф. К. Шеховцев — 
человек интересной судь
бы. В 1928 году он при
гнал в Кожевниковский 
район своим ходом пер
вый трактор. Это был 
«Фордзон». Напарником Фи
липпа Кузьмича был Леон
тий Константинович Олеш- 
ко, а затем Захар Александ
рович Ходоренко, имя кото
рого до недавнего времени 
не сходило со страниц газет.

280 человек обучил рабо
те на тракторе Филипп 
Кузьмич. В войну он был 
одновременно председателем 
колхоза «Ударник», брига
диром тракторной бригады 
и комбайнером. На комбай
не «Коммунар» он убирал 
за сезон по 450— 500 гек
таров хлебов. А когда его 
перевели в колхоз «Жизнь 
Советов», в его тракторной 
бригаде было три мальчика 
и женщины: Мария и Анна 
Забавно, Мария и Анна Сай- 
чук, Анна Федорова, Мария 
Боброва и многие другие, 
которых он сам ' обучил и 
вместе с которыми делил тя
готы военного времени. Де
тям и женщинам было нелег
ко даже завести газогенера
торный трактор, а ремонти
ровать?!

Филипп Кузьмич вы
ходил победителем , из са
мых трудных ситуаций. 
Под его руководством 
мальчишки и женщины 
давали высокую выработку. 
Зимой день Филиппа Кузь

мича был занят ремонтом 
тракторов, а вечером он обу-у 
чал подростков и девчат. Д 
тогда был директором Чи
лийской МТС, а он—бессмен
ным членом бюро нашей 
парторганизации, много раз 
замещал секретаря. Люди 
тянулись к нему за знания-/ 
ми, помощью и/добрым /  со
ветом.

На днях я побывал у всех 
троих товарищей, запечат
ленных на снимке, вместе с 
ними порадовался тому, что 
нх героический труд газета 
отметила в фотолетописи 
Победы. И вот что я считаю 
важным добавить к сказан
ному. Есть такие замеча
тельные- слова: «Из одного 
металла льют медаль за 
бой, медаль за труд». Сей
час, когда вся страна гото
вится отметить 30-летие 
Победы, важно не только 
оказать почести ветеранам 
фронта и труда, но и посмот
реть, как они живут,, в чем 
нуждаются. О примерах та
кого заботливого отношения 
я с большим удовлетворени
ем читаю в «Правде».

Не забыто доброе имя и 
нашего* славного земляка 
Ф. К. Шеховцева. А вот за
боты о нем надо бы проявить 
больше. Уже два года, как 
Филипп Кузьмич болен, нуж
дается в особом внимании 
органов здравоохранения и 
местного совхоза.

Ф. ГОЛОВЕНКО.
с. Кожевникове)».

* * *
От редакции: Послед

ние слова Ф. Т. Головен-' 
ко, мы надеемся, будут 
восприняты близко к сердцу 
не ̂ только в Кожевниковском 
районе. Забота о наиболее 
проявивших себя воинах и 
тружениках тыла должна 
быть постоянной и повсеме
стной.

— Эту фотографию, — рас
сказывает пришедшая в ре
дакцию М. Л. Селицкая, — 
мой муж, Владислав Михай
лович ГонТарь, прислал мне с 
фронта. До войны и после он 
работал врачом в Томской 
психоневрологической больни

це. В прошлом году муж умер. 
Мне очень хотелось бы полу
чить весточку от его фронто
вых коллег. К сожалению, их 
фамилий я не знаю.

В январе 1944 года В. М. 
Гонтарь награжден орденом 
Красной Звезды. В 1951 году 
— орденом Ленина.

Эту фотографию Мария Ли- 
верьевна передаст в музей. Но 
прежде хорошо бы открыть 
имена фронтовых друзей 
Владислава Михайловича (на 
снимке он во втором ряду, вто
рой справа), рассказать о них.

Ф Щ
р ® о

' ш щ ш

Агитатор комсомолка А . С. Некрасова проводит беседу в колхозе 
«Красный луч» Корниловского сельсовета Томского района. Здесь, в глу
боком тылу, лозунг, как на фронте: «Все силы на разгром врага».

Фото Ф. Хитриневича.

Сибирский народный 
хор у лесорубов

По приглашению обла
стной филармонии гастро
ли по ряду (лесных посел
ков области совершил 
один из популярных твор
ческих коллективов — 
Сибирский народный хор, 
которым руководит заслу
женный артист РСФСР 
композитор Андрей Нови
ков. Концерты новосибир
ских гостей с большим ус
пехом прошли в перепол
ненных залах домов куль
туры Белого Яра, посел
ка Сайга Верхнекетского 
района, поселков Комсо
мольск и Улу-Юл Перво
майского района.

Завтра Сибирский на
родный хор выступит по 
‘Томскому телевидению.

Э. ЗАНДМАН.

Служба быта -  томичам
«ЛОКОН» ДЕЛАЕТ...

ЛОКОН
: Обычно накануне Ново
го года (как, впрочем, и 
любого праздника) в па
рикмахерских салонах на
ступают «дни пик». Это и 
понятно: Новый год —
особый праздник, и каж
дому из нас в этот вечер 
хочется выглядеть особен- 

* но красивым.
Парикмахерские Том

ска получили большую 
партию  ̂ импортных
средств по уходу за воло
сами. Эмульсия «Лонде- 
стралй с лецитином», 
бальзам «Лондавитол», 
«Биоколор», цельнояич
ная шампунь с лецитином 
и другие препараты био
логического воздействия

помогут укрепить волосы, 
сделать их пышными, 
хорошо укладывающими
ся в любую прическу, а 
также избавиться от пер
хоти.

Препарат «Локон» дает 
возможность получить 
красивый локон, в приче
ске. Прическу с шиньоном 
тоже можно сделать в 
томских парикмахерских.
ОБУВЬ — НА ЛЮБОЙ 

ВКУС
Коллектив цеха . инди

видуального пошива обу
ви комбината '«Обувщик» 
разработал новые модели 
модных туфель, дамских 
сапожек, мужских боти
нок и другой обуви. Недав
но их представили на суд 
республиканского худо

жественного совета. Все 
модели получили отлич
ные и хорошие оценки. 
Теперь можно сшить 
модные женские и муж
ские туфли, сапожки- на 
«платформе» — из. велю
ра, лаковых и хромовых 
кож разных расцветок.

ДЛЯ т о м с к и х  
м о д н и ц

Сейчас в большой моде 
украшения из цветов, бус, 
аппликаций, всевозмож
ные, вышивки. Коллектив 
недавно открытого цеха, 
отделки и вышивки объе
динения «Томскодежда» 
может выполнить любой 
Заказ томских модниц. 
Здесь делаются различ
ные воротнички, кружев
ные жабо, цветы, произ

водятся вышивка вруч
ную — стекляру
сом, бисером, бусами, 
шнуром, а также машин
ная вышивка. Услугами 
вышивальщиц могут поль
зоваться и мужчины: ис
полняются заказы на вы
шитые сорочки.

Приятный сюрприз для 
невест — изготовление 
фаты по предложенной 
самой невестой модели.

ВАМ КАПОР ИЛИ
«КОЛОКОЛЬЧИК»?
В специализированном 

меховом ателье «Белка», 
которое расположено в 
Томске по.ул, Котовского, 
закончился семинар ма
стеров головных уборов. 
Его участники сдают экза

мен конструктору-модель- 
еру Центральной опытно- 
технической лаборатории 
головных уборов Л. Г. 
Ткаченко.

Теперь в ассортименте 
мастерской почти все мо
дели, предложенные ла
бораторией. Здесь делают
ся удобные шапочки-капо
ры с закрытыми ушками, 
к^к раз для сибирских 
морозов. Можно сделать 
шляпки для весенне-осен
него .сезона — «колоколь
чик» и «чалму» из мохе
рового фегра и других 
материалов. В большом 
ходу шкурки кролика. 
Сшитые из них шапочки 
— теплые, красивые, эле
гантные и недорогие. 
ШУБКА — КАК НОВАЯ 
__ Есть новые услуги и в 

объединении «Снежинка». 
Теперь здесь можно чи
стить и окрашивать шуб
ки из натурального и ис
кусственного меха.

22 . декабря, утром — «Бе
л оснеж на  и сем ь гном ов», ве
чером — — «Клоп».

Начало спектаклей: утренне
го — в 12 час., вечернего — 
в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

22—23 декабря— ленинград
ский ансамбль «Хореограф иче
с ки е  м ин и атю р ы » .

22 декабря начало — в 12 
и 19 часов.

23 декабря — в 20 час.

Ю/1НО

16-40, ip -1 0 , 21-40. «Есения»
(две серии) — 8-40, 12-50, 17, 
19-30, 22. Для детей — «Вече
ра на хуто р е  близ Д и ка н ь ки »
— 11-10, 15-20.

«РОДИНА»
22 декабря. «Новые ц е н тур и 

оны » — 10-30, 22. «Смешная 
девчонка»  (две серии) — 
12-20, 16, 19-10.

23 декабря. «Поцелуй Чани- 
ты »  — 10, 11-40, 13-20, 15, 17,
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 декабря. «Ксения — л ю 

бимая ж ен а  Ф едора» — 9.
10-50, 12-40, 14-30, 16, 18-10,
20, 21-50. «Свой среди ч у ж и х ,
ч у ж о й  среди своих» — 8-35,
12-25, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Для детей— «Самый сильны й»
— 10-50, 14-45.

23 декабря. «Есения» (две
серии) — 9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30. «Есения» (две серии)
— 8-40, 11-10, 13-40, 16-10,
18-40, 21. Для детей — «Пеппи 
в стране Така-Т ука» 10-30,

X
СМОТРИТЕ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

22 декабря. «Свой среди ч у 
ж и х , чуж о й  среди своих» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,
18-10, 20-05, 22. «Звезда э к р а 
на» — 8-40, 10-20, 12, 13-40.
15- 20, 17, 18-40. 20-20, 22. Зал
кинохроники. «О за га д ка х  сме
ха  и...» •— 9. 10-05, 11-10,
12- 15, 14-25, 16-35, 20-55. «Стра
на назы вается Колум бия» —
13- 20, 15-30, 17-40, 22. «Море- 
ш алло Ф оре», «Х ра ни ть  веч
но», «Бойцы  вспом инаю т»  —
18- 45. «Ж изненная линия»  —
19- 50.

23 декабря. «Есения» (две
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Есения» (две серии) 
— 9, 11-30, 14, 16-30, 19, 21-30. 
Зал кинохроники. «О загад- 
нах смеха и...» — 10-05,12-15, 
13-20, 15-30. 22. «Страна назы 
вается Колум бия» — 11-10,
16- 35, 20-55. «Невероятная
правда» — 9, 14-25, 17-40. «Ге
нерал А зи  А сланов», «Товари
щ и ле тчи ки » , «Солдаты Побе
ды» — 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
22 декабря. «Свой среди чу

ж и х , ч у ж о й  среди своих» —
8-30, 10-25, 12-20, 14-05, 16-10,
18- 05, 20, 21-55. «Звезда э к р а 
на» — 9, 12-30, 14-15. 16. 17-45,
19- 30, 21-15. Для детей — «Ве
чера на хуто р е  близ Д и ка н ь 
ки»  — 10-45.

23 декабря. «Есения» (две
серии) — 9-10, 11-40, 14-10,

14-10.
«СИБИРЯК»

22 декабря. «Новы е ц е н ту 
рионы » -г- 11 , 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21. Для детей — 
«Д и кая  собака Динго» — 9-20.

23 декабря. «Свой среди чу
ж и х , ч уж о й  среди своих» — 
11, 12-40. 14-20, 16. 17-40,
19- 20, 21. Для детей — «П акет 
в будущ ее» — 9-20.

«ПИОНЕР»
22 декабря. М ул ьтсб орн и к

№ 20 «С казка  о попе и работ
н и ке  е го  Балде» — 9, 10-20,
11-40. «Б есстраш ны й атаман»
— 13, 14-40. «Если хочеш ь
б ы ть  счастливы м » — 16-20,
17-50, 19-20, 20-50.

23 декабря. «Полонез О гин-
сного» — 9. 10-50, 12-40, 14-30.’ 
«Свой среди ч у ж и х , чуж о й  
среди своих» — 16-20, 18-20,20- 20, 22-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

22 д екаб ря  « Х ро ни кальн ы й  
сб орн и к»  — 17.«Х орош енькое
дельце» — 19, 21. М ульт
сб о р н и к  — 10, 11-15, 12-30,
13-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

22 декабря. «М аленькие ч у 
деса больш ой природы » — 13. 
« М уж чи н а  и д евуш ки »  — 16,
18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
22 декабря. «Реш ма и Ш ера»— 20.
23 декабря «Х орош енькое 

дельце» — 18, 20. .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

22 декабря. «Человек-амф и
бия» — 15, 20-40. «В бой идут 
одни «старики»  — 16-50. 18-40.

23 декабря. «Х орош енькое
дельце» — 15, 16-50, 18-40,
20-30. .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

22 декабря. «И тогда я с ка 
зал — нет» — 15, 17, 19.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. «Салют, 
Победа!». Олимпиада. 2-й тур.
13.10. «Сегодня — День энер
гетика». Беседа с министром 
энергетики и электрификации 
СССР П. С. Непорожним. 13.25. 
Программа мультфильмов: 
«Зайчишка заблудился»,
«Орешки на зиму»; «Майти 
Маус». 14.00. «Служу Совет
скому Союзу!». 15.00. «Клуб 
кинопутешествий». Ведет Ю. А. 
Сенкевич. 16.00. «Музыкаль
ный киоск». Ведет Э. Беляева. 
16.40. «Международная пано
рама». 17.10. «Наши соседи». 
«Здравствуйте, я к вам». 18.00. 
«Время». Информационная 
программа. 18.30. «Вечер улы
бок». Эстрадный концерт.
20.10. «Говорят депутаты Вер
ховного Совета СССР». 20.25. 
Экранизация литературных 
произведений. «Двадцать лет 
спустя». («Мосфильм», 1965 г.). 
21.30. «Говорят депутаты Вер
ховного Совета СССР». 21.50. 
«В часы отдыха». Музыкаль
ная программа. 23.00. «Время». 
Информационная программа. 
23.30—00.20. «Литературные 
чтения». А. Франс. Отрывки . 
из романа «Приключения 
Сильвестра Бонара».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

ТОМСК
19.00. Новости. 19.10. Для 

детей. «Светофор». 19.35. Но
вая кинохроника». 19.45. «Том
ская служба быта к новогод
нему празднику». 20.05. «Идет 
экзамен». Фильм. 20.15. «На
ши гости». Поет Сибирский 
народный хор. 21.20. «Беседа о 
питании». Фильм. 21.30. «Сель
ская новь». «Долг каждого жи
вотновода». Рейд телевидения 
и народного контроля по хо
зяйствам Кривошеинского рай
она.

МОСКВА
22.00. Новости. 22.15. «На 

стройках пятилетки». «Пуско
вые стройки 1974 года». 
23.00 — 23.25. Премьера фильма- 
концерта «Приокские рассве
ты». («Экран»).

РА Д1/К>
ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 декабря
7.34. Служба здоровья. «Все

общая диспансеризация на 
страже здоровья». 7.45. Му
зыкальный антракт. 7.50. Рек
лама и объявления. 9.00. Ра
дио — сельским слушателям. 
Радиошкола передового опыта. 
«Племенная работа — основа 
высокопродуктивного стада». 
«Послё рейда» — совхоз «Ок
тябрь» Томского района. 
За. столом деловых встреч — 
мелиораторы. «Человек и его 
дело» — рассказ о доярке сов
хоза^ «Тогурский» В. М. Па
новой. 19.00. Последние изве
стия. 19.11. Радиоклуб для ро
дителей. Выпуск 47-й.

Томскому филиалу орса 
НОД-4 срочно требуются: 
заведующий магазином 
№ 90 в пос. Каракозове 
(квартирой обеспечивается в 
Каракозово), продавцы в 
магазин № 70 г. Томска, 
ученики продавцов, грузчи
ки, экспедитор вагон-базы, 
шофер, техничка, грузчик- 
экспедитор.

Обращаться:. г. Томск, 
пр. Ленина! 151 а, в бюро по 
трудоустройству, или гор. 
Томск, ул. Вокзальная, 61.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются кас
сиры и дворники.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Караганды на 
равноценную в Кировском 
районе или центре г. Томска.

Обращаться: 634015,
Томск, ул. Полевая, 4, теле
фон № 5-80-24, дополни
тельный — 3-86, после 17 
час.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
31 декабря 1 января

НОВОГОДНИЕ ВЕЧЕРА ОТДЫХА
В программе: концерт артистов эстрады, танцы, игоы 

и иллюминированная елка.
. Играет оркестр.

Начало: 31 декабря — в 21 час., 1 января — в 20 час 
Открыта предварительная продажа билетов.

НОВОСИБИРСКИЙ
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕН

НЫЙ ИНСТИТУТ 
продолжает прием студентов 
на первый курс заочного 
факультета по специально
стям» агрономия, зоотехния, 
механизация сельского хо
зяйства, экономика и органи
зация сельского хозяйства, 
бухгалтерский учет в сель
ском хозяйстве.

Правила приема общие 
для всех вузов.

Для поступающих при ин
ституте организуются подго
товительные курсы с 3 по 15 
января, вступительные экза
мены — с 17 по 31 января 
1975 года. .

Адрес института:' 630039, 
Новосибирск, ул. Добро
любова, 160, приемная ко
миссия. телефоны №№ 
66-09-69, 66-46-33, 66-06-33.

Томскому автомобильно- 
дорожному техникуму- сроч- . 
но' требуется заместитель ди
ректора по хозяйственной 
части.

Обращаться: 634049.
Томск, ул. Суворова, 5, к 
директору, тел. № 5-25-80.

Издательству Томского
университета срочно тре
буются технический редактор 
и корректор.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Никитина, 17, к 
директору. !

Техническому училищу 
№ 7 на постоянную работу 
требуются: комендант, де
журный в учебный корпус, 
шофер, мастер производст
венного обучения в группу 
токарей.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, ул. Крылова, 
27, к' директору училища.

МЕНЯЮ однокомнатную 
квартиру (центральное (ото
пление, газ, приусадебный 
участок) в центре г. Запо
рожья на двухкомнатную 
благоустроенную в центре 
г. Томска.

Обращаться: г. Томск-2,,1, 
ул. Колхозная, 18-а, кв.. 88*.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо 
любимого мужа, отца ' и 
друга

ОСИПОВА
А лександра Н иколаевича.

Вынос тела, — 24 декабря, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, ул. Усо
ва, 25-6, кв. 45).

Коллектив Томского обл- 
финотдела извещает о смер
ти бывшего финансового 
работника, персонального 
пенсионера ^

ИВАНОВА
Владимира И вановича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Д Н Е В Н И К  И С К У С С Т В

Бо ль шо й  у с п е х  
м а л о г о  балета

О знаменитой танцовщице 
Айседоре Дункан кто-то 
сказал, что одним своим же
стом или движением она 
знакомит вас со вселенной. 
В этой, пусть преувели
ченной, формулировке
выражено главное: язык
танца в самом деле 
могуч и многообразен. В 
этом нетрудно убедиться, 
когда знакомишься с таким 
интересным явлением в ис
кусстве советского балета, 
как ленинградская труппа 
«Хореографические миниа
тюры», созданная заслужен
ным деятелем искусств 
РСФСР, лауреатом Государ
ственной премии СССР Лео
нидом Якобсоном.

Жанр современной балет
ной миниатюры сравнитель
но молод. Но и он уже 
имеет свою историю, кото
рая восходит к тем дав
ним временам, когда на 
сцене бытовал непритяза
тельный балетный диверти
смент. Затем' с течением 
времени, усвоив опыт одно
актного балета, хореографи
ческая миниатюра на пути к 
своему утверждению прошла 
через поиски, эксперименты, 
естественные при этом по
тери и находки.

Ансамблю, концерты ко
торого с неизменным успе
хом проходят во Дворце 
зрелищ и спорта, всего че
тыре года. И — удивитель
ное дело — в таком, каза
лось бы, «младенческом 
возрасте» труппа еумела 
достичь завидной професси
ональной ' зрелости, обрести 
свое собственное, ярко выра
женное лицо... В этом. за
слуга ее основателя и руко
водителя с его высокой ху
дожественной культурой, 
взыскательным вкусом! и 
темпераментом новаторских 
исканий.

Если постараться опреде
лить суть идейно-творче
ских исканий Якобсона-ху- 
дожника, то вероятнее всего 
их можно выразить так: че
ловек, его многоликий мир 
страданий и .радостей, пора
жений и побед.

...На сцене отряд револю
ционных моряков. Но перед 
нами встает собирательный 
образ советского человека.
В самом названии компози
ции — «Симфония бессмер
тия» (музыка Б. Тищенко) 
— ключ к раскрытию ее 
главной идеи. Мы смотрим 
композицию, и в Тйу’бине 
памяти то и дело встают 
картины, навеянные класс#* 
ческими произведениями со
ветского театра и кинемато
графа — «Оптимистической 
трагедией» Вс. Вишневско
го; «Гибелью эскадры» 
А. Корнейчука, «Мы из 
Кронштадта» Вс. Вишнев
ского — Е. Дзигана. Суро
вая поэзия патриотического 
подвига раскрывается в 
«Симфонии бессмертия» по
средством синтеза вырази
тельных средств современ
ной публицистической хо
реографии — танца,, ритмо
пластики, пантомимы. Пол
ную динамики картину за
вершает скульптурное по- *. 
строение— словно высечен
ный из гранита монумент 
вечной славы бойцам рево
люции.

Искренне волнует содер
жание этюда «Сильнее 
смерти» (на музыку

И. Шварца): несгибаемая
воля мучеников застенка 
бросает грозный вызов фа
шистским палачам. Миниа
тюру эту ярко исполняют 
В. Лебедев, А. Романенко, ■ 
В, Серый.

В трех спектаклях— про
граммах ансамбля балетных 
миниатюр есть отделение, в 
котором нас знакомят с ха
рактером танца периода 
классицизма и романтизма. 
Замечателен этюд «Полет 
Тальони», навеянный роман
тическим образом знамени
той итальянской балерины. 
Сольную женскую партию в 
разные дни исполняли 
В. Соловьева и Л: Гришина. 
Обе исполнительницы очень 
пластичны, их движения 
подкупают тонкой музыкаль
ностью линий.

Современный взгляд на 
классический танец инте
ресно и изобретательно рас
крывается в . постановке 
«Экз.ерс.ис XX».. На матери
але традиционных классных 
упражнений хореограф и 
молодые исполнители со- Ч 
здают ряд ярких концерт- - ' 
ных номеров. Особенно за- ■ 
помнилось танго в исполне
нии В. Соловьевой и А. Над- 
точия.

Программы гостей по
истине украшает цикл ком
позиций по творениям ’вели
кого французского скульп
тора Родена, Особенно 
покоряет триптих из 
маленьких дуэтных но
велл ( на. музыку К. Дебюс
си)— «Вечная весна» (испол
няют Т. Квасова и В. Серый,
Т. Павлова и В. Попков), 
«Поцелуй» (Е. Волынкина,
В. Сергеев) и «Вечный 
идол» — исполняют Г. Сели
ванова и Д. Вовк. На на
ших глазах оживают мра
морные шедевры, раскрывая 
свою трепетную душу в свя
щенном чувстве любви с ее 
муками тревог и мгнове
ниями торжествующих по
бед. В этих замечательных 
работах хореограф и испол
нители — соавторы Роде
на, его современные интер
претаторы, • утверждающие 
главную тему триумфа пре
красного.

Можно было бы немало 
сказать и о многих других 
интересных работах ансамб
ля: полных грации и изяще
ства миниатюрах «Слепая» , 
на музыку Понса-Хейфеца, У 
«Сюрприз» (музыка Гайд
на), па-де-де и «Женских 
вариациях» (на музыку Мо
царта), о пронизанных озор
ным -лукавством и задорной 
смешинкой «Кумушках» и 
«Влюбленных», о «Менуэ
те» (музыка Моцарта) и 
штраусовском «Венском 
вальсе». Успех здесь разде
ляют с постановщиком мо
лодые балерины Л. Венерт,
Н. Полякова, Л. Пулкова,
С. Церетели, Л. Шипова, 
танцовщики Б. Федченко,
М. Радзевич, Н. Левицкий,
А. Стенин, А. Скляров и 
другие.

Выступления наших ле
нинградских гостей перед 
томичами продолжаются.
Эти встречи мы будем вспо
минать как настоящий 
праздник искусства.

В. ЦЕИТЛИН.

НА СНИМКЕ: фрагмент
из программы ленинградцев.

Фото В. Казанцева.

\

ИЗВЕЩЕНИЕ
23 декабря в Доме поли- форматоров п о . проблемам 

тивеского просвещения (ул. социально - экономического Карла Маркса, 14) проводит- m „
ся консультация для лекто- рз-звития Томской области.
ров-экономистов, политин- Начало — в 15 часов.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.
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